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Атмосферное давление будет повышаться.
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На 20 минут раньше

Анна БОРИСОВА
Сегодня учебный год во всех школах начнется с церемонии поднятия 
флага России и исполнения гимна.

с этого начинался и недавний боль-
шой педсовет — раньше на нем 
звучал гимн Петербурга. Впрочем, 
и раньше в школах торжественно 
исполняли гимн — сейчас это стало 
общероссийским правилом. Вообще 
главные новшества нынешнего учеб-
ного года —общероссийские. На-
пример, проект «Разговоры о важ-
ном». Как сказали на пресс-конфе-
ренции в тАсс представители коми-
тета по образованию, необходимо 
«усиление идеологического и исто-
рического просвещения, воспита-
тельной работы, особенно в направ-
лении гражданско-патриотическом».

Понедельничные занятия «Разго-
воры о важном» близки к классно-
му часу, но тема четко определена 
по всей стране, уточняет учитель 
истории школы № 619, участник кон-
курса «Учитель года» егор Киреев. 
5 сентября, например, тема — «День 
знаний», последующий понедель-
ник — 165-летие со дня рождения 
Циолковского, в октябре — «День 
пожилого человека». Методические 
материалы подготовлены с учетом 
возрастов, и это должны быть имен-
но «разговоры», а не лекционный 
формат, отмечает Киреев.

технический вопрос: как нововве-
дения скажутся на длительности 

учебного дня? Как говорит предсе-
датель комитета по образованию 
Петербурга Наталия Путиловская, 
школам рекомендовано начинать 
понедельник на 20 минут раньше — 
для церемонии. «Разговоры о важ-
ном» начинаются сразу после — 
но вряд ли сильно удлинится учеб-
ный день, полагает Путиловская: 
школам дана свобода перестроить 
расписание так, чтобы провести 
занятие за счет прежних классных 
часов.

Возможные пандемийные огра-
ничения, безусловно, тоже могут 
что-то подкорректировать — впро-
чем, представитель Роспотребнад-
зора Полина слесаренко подчер-
кивает: пока никаких пандемийных 
ограничений не введено. Остались 
не столько ограничения, сколько 
профилактические меры: термоме-
трия на входе, обеззараживание по-
мещений и т. д. Однако вскоре, с хо-
лодами, линейка и церемония будут 
перенесены в актовые или спортза-
лы. Как говорит Наталия Путилов-
ская, вряд ли даже в огромной шко-
ле найдется помещение, способное 
вместить тысячу ребят (а в двух но-
вых школах их вообще по две тыся-
чи), — тогда линейки будут прохо-
дить в присутствии не всех школь-

ников, а представителей от классов.
еще одно нововведение — «круж-

ковое». Летом был принят закон 
о развитии детского и молодежно-
го общественного движения. В се-
верной столице и так 2200 детских 
общественных объединений и ор-
ганизаций — от союза юных петер-
буржцев до экологов, зарничников 
и юнармейцев. Но новое движение 
должно «объединить инициативы 
по всей стране», комментирует гла-
ва комитета.

Петербургская система образо-
вания, по словам представителей 
этого ведомства, готова к учебно-
му году. Все проверки проведены. 
По тем предписаниям, которые вы-
дали школам в течение учебного 
года Роспотребнадзор и МЧс, мож-
но судить о «слабых местах».

Роспотребнадзор за 2021/22 учеб-
ный год выписал предписания 123 
школам: заменить мебель, пере-
оснастить пищеблок, переобору-
довать спортзалы. А по словам 
представителя управления МЧс 
станислава базаева, образователь-
ным организациям было вынесено 
17 предостережений «о недопусти-
мости нарушений обязательных 
требований». В прошлом году слу-
чилось 20 пожаров (не в школах, 
а вообще на всех объектах образо-
вания), в 2022-м — уже шесть, и год 
еще не завершился. Как правило, 
причины — электротехнические.

В этом году учеников примет 681 

школа — самих школьников почти 
570 тысяч, из них 67 тыс. 164 — пер-
воклассники. Их на 3 тысячи боль-
ше, чем в прошлом году. И в целом 
система школьного образования 
с 2011-го по 2022 год увеличилась 
на 360 тысяч обучающихся.

Масштабное оснащение школ со-
временным оборудованием (пред-
метные кабинеты, предпрофес-
сиональные классы, лаборато-
рии) началось в минувшем году. 
33 школы «переоснастились», вы-
играв гранты, уже тогда. сейчас 
количество школ-грантополуча-
телей (по 25 млн и 10 млн рублей) 
достигло почти 100. На днях город 
решил выделить дополнительные 
грантовые средства — еще на 66 
школ-победительниц.

В этом году откроются 10 новых 
школ: в каждой по два бассейна — 
для начальных классов и для «по-
старше»; уже не просто библиотека, 
а медиатека; современное обору-
дование, просторные помещения 
для дополнительного образования. 
тринадцать новых детсадов: тоже 
с бассейном, с хорошим медицин-
ским блоком и пищеблоком. Всего 
до 2024 года должны построить 97 
детсадов и 65 школ. На ремонты 
выделены невиданные 6,9 млрд 
рублей: уже отремонтировали 230 
школ, 194 детсада, 17 колледжей. 
В следующем году запланирован 
ремонт почти в 300 образователь-
ных учреждениях.
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Бюджет станет прорывным
Людмила ВИКТОРОВА
В городском парламенте продолжаются нулевые чтения основных 
параметров бюджета Петербурга будущего года и планового периода 
2024 и 2025 годов.

В течение текущей недели депу-
таты обсудят с представителями 
смольного главный финансовый 
документ города и заявки на до-
полнительные ассигнования от ос-
новных распорядителей бюджет-
ных средств. После отказа в про-
шлом году от практики «депутат-
ской поправки» нулевые чтения 
становятся основной площадкой 
для согласования позиций зако-
нодательной и исполнительной 
властей по формированию город-
ской казны.

— В  прошлом году нулевые 
чтения доказали свою эффек-
тивность. В итоге мы выходили 
на утверждение бюджета, практи-
чески согласовав все вопросы, ко-
торые были и у депутатов, и у ор-
ганов исполнительной власти, — 

сказал спикер Законодательного 
собрания Петербурга Александр 
бельский во время процедуры от-
крытия нулевых чтений.

Глава Закса обратил внимание 
и на другой существенный момент 
модернизации бюджетного про-
цесса. Поправки депутатов и фрак-
ций, внесенные ко второму чтению, 
с этого года будет рассматривать 
не только бюджетно-финансовый 
комитет парламента, но и бюд-
жетная комиссия при губернаторе, 
в которую вошли представители 
экономического блока правитель-
ства города и четыре депутата 
Законодательного собрания. так 
что на пленарном заседании пар-
ламента будут рассматриваться 
только согласованные варианты.

— Этот орган создавался для 

повышения эффективности нашей 
общей работы над бюджетом. Поэ-
тому я хотел бы попросить коллег 
обратить максимально присталь-
ное внимание как на поправки, 
так и на координацию наших дей-
ствий с комитетами и районами, 
— прокомментировал Александр 
бельский.

спикер парламента выразил на-
дежду, что осенью будет принят 
«новый, прорывной бюджет горо-
да», который поможет Петербургу 
и впредь активно развиваться.

— Органы исполнительной вла-
сти должны быть готовы опера-
тивно скорректировать проекты 
и программы, которые действуют 
сегодня. Когда появляются допол-
нительные доходы, надо не рас-
пыляться, а четко понимать, куда 
и как следует двигаться. Необхо-
димо уже сейчас прорабатывать 
перспективы на ближайшие три 
года, — отметил глава Закса.

» стр. 2

В деСяТКу

Оборот производств 
обрабатывающей 
промышленности. Петербург

1. Производство кокса и нефтепродуктов — оборот компаний отрасли 
в январе — июне 2022 г. — 1778,3 млрд руб.
2. Автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов — 128,6 млрд 
руб.
3. Пищевых продуктов — 123,1 млрд руб.
4. Машин и оборудования, не включенных в другие группировки, — 
101,9 млрд руб.
5. Готовых металлических изделий, кроме машин и оборудования, — 
93,9 млрд руб.
6. Компьютеров, электронных и оптических изделий — 86,6 млрд руб.
7. Химических веществ и химических продуктов — 75,7 млрд руб.
8. Резиновых и пластмассовых изделий — 53,5 млрд руб.
9. Прочих транспортных средств и оборудования — 47,9 млрд руб.
10. табачных изделий — 47,0 млрд руб.

По данным Петростата 

Игра без пауз
даниил РАТНИКОВ
Матчем прошлогодних финалистов Кубка Гагарина — ЦСКА 
и магнитогорского «Металлурга» — сегодня в Москве откроется 
15‑й по счету чемпионат КХЛ. Хоккеисты СКА начинают в субботу 
встречей с уфимским «Салаватом Юлаевым» в Петербурге.
Уникальным предстоящий турнир 
станет по  многим параметрам. 
Во-первых, количество матчей — 
68 на каждую команду в регуляр-
ном чемпионате. так много в КХЛ 
еще не играли. Но что оставалось 
лиге, если евротур для сборной за-
крыт, а привычные паузы в кален-
даре нужно заполнять. Увеличение 
количества матчей было самым 
очевидным решением.

Хоккеисты, как правило, такому 
раскладу рады. «Играть, — говорят 
они, — всегда интереснее, чем тре-
нироваться». Руководители клубов 
вроде бы тоже довольны: больше 
матчей — выше сборы. Однако 
не все. «я такой календарь не под-
держиваю, — это слова президента 
ярославского «Локомотива» Юрия 
яковлева. — Игроки — живые люди, 
им тоже нужно отдыхать. Да и пла-
тежеспособность населения не так 
уж велика, чтобы так часто ходить 

на хоккей. Правильнее было бы дать 
паузу игрокам и болельщикам — по-
зволить им вздохнуть».

Игр больше, а вот легионеров 
меньше. Их  количество в  КХЛ 
по сравнению с началом предыду-
щего сезона уменьшилось почти 
втрое — 90 вместо 250. Прежде 
всего сказывается, конечно, отсут-
ствие покинувших лигу «Йокерита» 
из Хельсинки и рижского «Динамо», 
которые за редким исключением 
обходились без россиян. самые 
интернациональные коллективы 
теперь минское «Динамо» и ки-
тайский «Куньлунь». В этих клубах 
работают зарубежные главные тре-
неры: канады Крэйг Вудкрофт у бе-
лорусов и Грег Айэленд у китайцев. 
Ну не считать же за иностранцев 
обладателей немецких паспортов 
Олега Знарка и Илью Воробьева.

» стр. 5

ядро «Зенита»  
в женских руках
Как ленинградская легко-
атлетка Галина Зыбина во-
семь раз обновляла миро-
вой рекорд. >> 5

Бархатному сезону быть
Горожане еще смогут насладиться теплыми деньками >> 2
Горшок с казной
В старой Ладоге появился еще один музей. >> 3
Книга будет ко двору
с 2 по 5 сентября пройдет Московская международная книжная ярмарка. >> 6

«По закону»
Юридический олимп: кто и по каким 
критериям туда попадает? / Натурой 
или деньгами: при выплате компенса-
ции ущерба по ОсАГО страховщики 
находят лазейки в законодательстве. / 
Под колпаком… у сети. >> 4

С днем знаний!
сегодня в России День знаний. В классы и аудитории нашего горо-
да придут более миллиона учащихся. Губернатор санкт-Петербурга 
Александр беглов и председатель Законодательного собрания города 
Александр бельский обратились со словами поздравления к школьни-
кам и их родителям, педагогам и всем работникам сферы образования, 
студентам и преподавателям. «сегодня образованию отводится ключе-
вая роль в преодолении новых вызовов, стоящих перед Россией. толь-
ко качественные знания и современные компетенции обеспечат нашей 
стране технологический суверенитет. без воспитания патриота и граж-
данина невозможно сильное и непобедимое государство», — говорится 
в их позд равлении. «с началом нового учебного года мы возвращаем 
в нашу школьную жизнь государственные символы — флаг и гимн Рос-
сийской Федерации. Мы будем больше говорить с учащимися о самом 
важном. О нашей Родине, ее великой истории и прекрасных традициях, 
о героях былых времен и современности».

Не стало Михаила Горбачева
Первый и последний президент сссР Михаил Горбачев скончался 
на 92-м году жизни в Москве после тяжелой продолжительной болезни. 
Глава России Владимир Путин направил телеграмму с глубокими со-
болезнованиями родным и близким покойного. «Михаил Горбачев был 
политиком и государственным деятелем, оказавшим огромное влияние 
на ход мировой истории. Он возглавлял нашу страну в период сложных, 
драматических изменений, масштабных внешнеполитических, эконо-
мических, общественных вызовов», — отмечается в соболезновании 
президента России.

Михаил Горбачев родился в 1931 году в селе Привольное ставрополь-
ского края; в 1985-м был избран генеральным секретарем ЦК КПсс. 
с его именем связана политика гласности и перестройки в стране. Похо-
ронят Михаила Горбачева на Новодевичьем кладбище рядом с супругой.

На ВЭФ обсудят развитие 
туризма

Президент России Владимир Путин в рамках Восточного экономическо-
го форума (ВЭФ) проведет заседание президиума Госсовета по туриз-
му, который является одним из драйверов развития экономики страны. 
На форуме ожидается выступление главы государства, в котором пре-
зидент даст оценку общего экономического состояния РФ и развития 
дальневосточных регионов. VII Восточный экономический форум прой-
дет 5 – 8 сентября 2022 года во Владивостоке. Главная тема этого года 
— «На пути к многополярному миру».

Электронику 
поддержат финансами

На развитие электронной промышленности будет выделен беспреце-
дентный объем финансирования, уже разработаны долгосрочные планы. 
Об этом сообщил премьер-министр Михаил Мишустин.

В правительстве определили конкретные цели и задачи развития 
отрасли, пути их достижения. Финансовая поддержка уже заплани-
рована на восемь лет. По словам премьер-министра, электронная 
промышленность — одно из важнейших направлений для укрепления 
технологического суверенитета государства.

день знаний.
В МИРе
1939 г. День начала Второй миро-
вой войны.
В СТРАНе
1977 г. Утвержден новый текст гим-
на сссР, из которого были изъяты 
упоминания о сталине.
В ГОРОде
1907 г. На екатерининском канале, 
на месте, где был смертельно ра-
нен император Александр II, тор-
жественно освящен храм Воскре-
сения Христова (спас-на-Крови).
1942 г. По решению Ленгориспол-
кома начался месячник по заго-
товке дров.
В ЭТОТ деНЬ РОдИЛИСЬ:
1867 г. Дмитрий сУХОВ, реставра-
тор, историк архитектуры, главный 
архитектор-реставратор памятни-
ков Московского Кремля (1958).
1932 г. Игорь еФИМОВ, актер кино 
и озвучивания, заслуженный ар-
тист РсФсР (2000).
1957 г. Александра АЙХеНВАЛЬД, 
российский и австралийский линг-
вист.
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Вице-губернатор Алексей Кора-
бельников в ходе обсуждения так-
же высказался за четкую расста-
новку приоритетов. Сейчас общая 
сумма заявок на дополнительное 
финансирование в течение трех 
лет превышает 923 млрд рублей, 
из них 316 миллиардов приходится 
на 2023 год.

— Сумма значительная. По-
этому очень важно разобраться, 
что из этих денег должно быть 
в бюджете отражено, что соответ-
ствует стратегии социально-эко-
номического развития Петербур-
га и ожиданиям горожан. Важно, 
чтобы все эти средства, которые 
будут предусмотрены в городском 
бюджете, привели к достижению 
конкретных и осязаемых резуль-
татов, — сказал вице-губернатор.

В числе таких приоритетов Кора-
бельников назвал исполнение по-
ручений президента, социальную 
сферу, здравоохранение и образо-
вание, строительство объектов со-
циальной инфраструктуры, транс-
портных магистралей и метропо-
литена, а также благоустройство 
и уборку города. В будущем году 
ассигнования на Адресную инве-
стиционную программу должны 
увеличиться практически на треть.

Председатель комитета финан-
сов Светлана Енилина представи-

Бюджет станет 
прорывным

ла депутатам основные направле-
ния налоговой, бюджетной и дол-
говой политики при формирова-
нии проекта бюджета Петербурга 
на 2023 – 2025 годы. Значительная 
доля (48 %) в базовых объемах ас-
сигнований расходов в отраслевой 
структуре казны традиционно бу-
дет отнесена к решению социаль-
но значимых вопросов. В проек-
те бюджета существенную часть 
занимают и расходы на развитие: 
почти каждый пятый бюджетный 
рубль будет направлен на выпол-
нение адресной инвестиционной 
программы.

Между тем  заместитель ру-
ководителя управления Феде-
ральной налоговой службы РФ 
по Петербургу Владимир Поле-
жаев сообщил, что в следующем 
году в казну Северной столицы 
поступит 941,8 млрд рублей на-
логовых доходов, что  на  0,6 % 
(на 5,8 млрд) меньше, чем в 2022-м. 
А вот по итогам нынешнего года 
УФНС ожидает, что бюджет Пе-
тербурга получит налоговых дохо-
дов на 947,6 млрд рублей больше 
(на 30 %), чем в 2021-м, — благо-
даря налогу на прибыль.

«Нулевые» чтения продлят-
ся до конца недели и завершат-
ся 2 сентября. После доработки 
проект закона будет рассмотрен 
на заседании правительства горо-
да в начале октября.

Оформите подписку 
на 2023 год

за 5100 руБлей! 
в любом отделении

Сбербанка.

Квитанция действительна до 30.11.2022

� Вырежьте квитанцию, впишите 
 в нее свои данные и оплатите 
 в удобное время (но не позднее  
 30 ноября 2022 года!)*.

� Обязательно укажите 
 в квитанции индекс, адрес,   
 телефон, Ф. И. О. полностью.

По данной акции какие-либо льготы не пре-
доставляются. 5100 руб. — стоимость под-
писки до адресата на ежедневный выпуск 
(согласно утвержденному графику) газеты 
«Санкт-Петербургские ведомости», включая 
пятничный номер с «Афишей недели» и теле-
программой.

* Внимание: сверх указанной суммы  
Сбербанком будет взиматься своя комис-
сия.
Требуйте у операционистов полного указания 

ваших данных в наименовании платежа.

По такой же цене (5100 р.)  
можно подписаться и на сайте 

spbvedomosti.ru.

умные стартапы
На первом Международном молодежном инвестиционном форуме, 
который проходил в Северной столице 29 – 31 августа, петербуржцы 
представили новые цифровые разработки, связанные в том числе 
с развитием городской среды.
Организатором мероприятия вы-
ступили автономная некоммерче-
ская организация «Международ-
ный центр предпринимательства» 
и петербургский проектный офис 
InnoStart — площадка по акселе-
рации бизнес-проектов и подго-
товки инвестиционных предложе-
ний для российских и зарубежных 
предпринимателей и инвесторов. 
Форум прошел при  поддержке 
комитета по внешним связям и ко-
митета по молодежной политике 
Санкт-Петербурга.

Его участники (среди них — 
представители Вьетнама, Ниге-
рии, Йемена, Мьянмы и других за-
рубежных стран) обсудили меры 
по наращиванию инвестиций в ин-
новационной сфере, а также соз-
данию цифровых и информаци-
онных технологий, новых произ-
водственных материалов. На при-
кладных семинарах, которые 
прошли в рамках форума, специ-
алисты проанализировали осо-
бенности инвестиционного рынка 
на Ближнем Востоке (Объединен-
ные Арабские Эмираты), в Индии 
и других странах Юго-Восточной 
Азии, в развивающихся африкан-
ских государствах.

Молодые петербуржцы презен-

товали свои «умные» стартап-про-
екты и  инновационные разра-
ботки. Некоторые образцы такой 
продукции были представлены 
на выставке, приуроченной к это-
му международному форуму: ра-
диоэлектронные и  телекомму-
никационные системы, робото-
техника, новейшие 3D-принтеры, 
беспилотная техника и др. Гостям 
был показан, в частности, авто-
мобиль с корпусом, выполненным 
из пластмассы. Участники встречи, 
кроме того, смогли посетить неко-
торые инновационные предприя-
тия Петербурга.

Вице-губернатор Станислав Ка-
зарин, выступивший на форуме, 
подчеркнул, что наш город не про-
сто обладает огромным научным 
потенциалом, но и является одним 
из лидеров цифровой трансфор-
мации в России. Чиновник выра-
зил также уверенность в том, что 
стартапы петербуржцев, безус-
ловно, заинтересуют инвесторов 
из дружественных стран БРИКС, 
Азии и Африки. И что молодые пи-
терские новаторы, достойно пред-
ставив там свои проекты, получат 
возможность выйти с разработка-
ми в  IT-сфере и других отраслях 
на мировые рынки.

Грязный приток Суйды
росприроднадзор по СзФО проверяет сообщение о загрязнении реки 
Суйды в Гатчинском районе.
Как рассказали в пресс-службе 
ведомства, в управление обратил-
ся гражданин, который сообщил, 
что сплавлялся по реке и увидел 
черный ручей, поступающий прямо 
в реку. В указанном месте распо-
ложен выпуск сточных вод очист-
ных сооружений поселка Вырица. 
Очистные находятся на балансе 
АО «Коммунальные системы Гат-
чинского района».

На место экологического про-
исшествия выехали инспекторы 
Росприроднадзора. Сам «черный 
ручей» они не увидели, но отобра-
ли пробы сточных и природных вод 
в контрольном колодце, а также 
в реке выше и ниже по течению 
от места сброса. Результаты со-
держания вредных веществ в них 
будут известны через несколько 
дней.

Бархатному сезону 
быть
ГОРОжАНЕ ЕщЕ СМОГУт НАСлАдИтьСя тЕПлыМИ дЕНьКАМИ

Наталья МИШулОВИНа, 
ведущий синоптик отдела прогнозов Гидрометцентра Санкт-Петербурга
август 2022 года, который и начался, и закончился дождями 
и прохладой, оказался тем не менее самым теплым за всю историю 
регулярных инструментальных наблюдений. То есть с 1881 года. 
Средняя за месяц температура составила 20,6 градуса. Предыдущий 
рекорд — 19,8 градуса — делили августы 1939 и 1972 годов.
В прошедшем месяце было семь 
дней, когда температура воздуха 
превышала 30-градусную отметку, 
из них четыре дня — когда были 
превышены абсолютные темпера-
турные максимумы этих дней. Ре-
корды были обновлены 17, 18, 24 
и 28 августа.

Число дней с осадками было за-
метно ниже климатической нор-
мы: вместо 16 – 17 дней всего 12. 
При этом месячная сумма осадков 
даже превысила норму за счет лив-
ней, прошедших 1 – 2, 6 и 30 – 31 ав-
густа. Правда, и ясных солнечных 
дней тоже было с избытком. Сум-
марная продолжительность сол-
нечного сияния составила 268 ча-
сов, что превышает климатическую 
норму более чем на 20 %.

В этом году норму превышали 
среднемесячные температуры всех 
трех летних месяцев, но август ока-
зался самым жарким из них. А лето 
в целом стало лишь четвертым в спи-
ске самых жарких. Рекорд остался 
за летним сезоном 2021 года, второе 
и третье места — за 1972 и 2010 го-
дами, соответственно.

лето, щедро одарившее нас су-
хой и необычно жаркой погодой, 
в последних числах августа отсту-
пило под напором осени. Над горо-
дом нависли облака, пошли дожди, 
резко похолодало. Осень наступи-

ла слишком быстро, без плавных 
переходов.

Вообще у наступления осени есть 
формальные признаки, один из ко-
торых — устойчивый переход сред-
несуточной температуры воздуха 
через 15 градусов. В этом году он 
уже произошел, и случилось это 30 
августа. В соответствии с актуаль-
ными климатическими нормами, 
средняя же дата такого перехода 
— 2 сентября. так что даже столь 
жаркое лето, как нынче, не помеша-
ло осени прийти к нам на пару дней 
раньше срока.

Утешает то, что даже в сентябре 
(а в последние годы и в октябре) 
в результате интенсивных волн теп-
ла в Петербурге нередко случаются 
периоды солнечной теплой погоды, 
называемые в народе бабьим ле-
том. Будем надеяться, что природа 
сделает нам такой подарок и нынче.

Прежде чем говорить о том, какая 
погода ждет нас в сентябре, приве-
ду его климатические характери-
стики. Средняя за месяц температу-
ра воздуха в Петербурге составляет 
12,4 градуса, и это на 5 градусов 
ниже, чем в августе. По средним 
многолетним данным, месячная 
сумма осадков — 57,2 мм. Суммар-
ная продолжительность солнечного 
сияния — 135 часов.

Прогнозируется, что в первой по-

ловине месяца формирование по-
годных условий будет происходить 
под преобладающим влиянием ци-
клонов. Нас ждет вполне осенняя 
погода: облачная с прояснения-
ми, с частыми осадками и редки-
ми погожими днями. Ожидается, 
что во второй половине месяца в ха-
рактере погоды произойдут изме-
нения, циклоническая активность 
над нашими районами снизится, 
а влияние процессов антициклони-
ческого характера, наоборот, воз-
растет. Облачности и осадков в этот 
период станет меньше.

Начнется сентябрь с заметного 
похолодания. В первой пятиднев-
ке месяца дневные температуры 
воздуха не будут превышать 9 – 14 
градусов тепла, а ночные — 5 – 10 
градусов.

Но затем вновь наступит непро-
должительный период бархатного 
осеннего тепла, когда темпера-
турный фон ненадолго повысится 
на 3 – 5 градусов.

Во второй половине месяца тем-
пературный фон ожидается близ-
ким к климатической норме и не-
много пониженным относительно 
нее. Среднемесячная температура 
воздуха прогнозируется на 0,5 – 1,5 
градуса ниже климатической нор-
мы, а месячная сумма осадков — 
в пределах нормы.

И о рекордах сентября. В Петер-
бурге самая высокая температу-
ра была зафиксирована 1 сентя-
бря 1992 года. Она составила 30,4 
градуса тепла. А вот 8 сентября 
1976 года температура воздуха по-
нижалась до 3,1 градуса мороза, 
и это самое низкое значение, когда- 
либо отмеченное в сентябре.

хрОНИКа

Состояние городской атмос-
феры за неделю практически 
не изменилось. Средние за не-
делю показатели таковы:

оксид углерода — 0,1 ПдК (неде-
лю назад было 0,1 ПдК);

диоксид азота — 0,2 ПдК (было 
0,3 ПдК);

диоксид серы — 0,1 (0,1);
пыль — 0,2 (0,3).
Ряд станций наблюдения фик-

сировал концентрацию вредных 
веществ на уровне выше среднего 
за неделю. Наиболее неблагопри-
ятными были ул. Профессора По-
пова (23, 24, 27 и 28 августа кон-
центрация диоксида азота и окси-
да углерода доходила до 0,5 ПдК); 
Средний пр. В. О. (24 и 27 августа 
диоксид азота и оксид углерода 
— 0,4 ПдК); пр. КИМа (24, 27 и 29 
августа диоксид азота — 0,4); ул. 
Ольги Форш (24, 27 и 28 августа — 
диоксид азота 0,5 ПдК). Пыльно 
было на пр. Ветеранов (24, 27, 28 
— до 0,7 ПдК).

В целом же разовые концентра-
ции загрязняющих веществ, изме-
ряемые каждые 20 минут, ни разу 
не превысили ПдК.

В течение недели в Петербурге 
радиационная обстановка остава-
лась в пределах безопасной нор-
мы: менее 20 микрорентген в час.

Уровень воды в акватории за не-
делю резко снизился. У Горного 

университета и в порту с плюс 
8 – 11 см до минус 10 – 14 см к ор-
динару. У  Обуховского завода 
— с плюс 66 см до плюс 52 см. 
В  Кронштадте — с  минус 1 см 
к уровню моря до минус 24 см.

За последнюю неделю августа 
вода в Северной столице остыла 
с плюс 20 до плюс 19 градусов.

За неделю экологическая ава-
рийная служба (417-59-36 кругло-
суточно) приняла от горожан 535 
сообщений. Специалисты экологи-
ческой службы ГУП «Экострой» 39 
раз выезжали по адресам. Собра-
ли 3 кг ртутьсодержащих отходов 
и 4 люминесцентные лампы.

Суда аварийной службы ГУП 
«Пиларн» 12 раз выходили в аква-
торию. Участок Невы от Финлянд-
ского моста до моста Александра 
Невского обработан активной пе-
ной. В акватории Волковки в рай-
оне Ново-Каменного моста уста-
новлены боновые заграждения 
для локализации нефтеразлива, 
проведена обработка активной пе-
ной акватории Обводного канала.

Более 5 тонн опасных отходов 
приняли экопункты: батарейки, хи-
мические отходы, покрышки… Эко-
пункты расположены в десяти райо-
нах города. Подробности их работы 
можно изучить на Экологическом 
портале Петербурга по адресу: 
http://ecomobile. infoeco.ru/

ЭКОНеделя

Новинки без 
дымового шлейфа
«Пассажиравтотранс» заключил 
новые контракты на поставку пас-
сажирских автобусов, которые 
пополнят автопарк этого предпри-
ятия в соответствии с задачами 
по модернизации транспортной 
системы Петербурга.

Предполагается, что вскоре — 
до конца ноября — оно получит 
55 автобусов среднего класса 
российского производства, кото-
рые будут обслуживать маршру-
ты с умеренным пассажиропото-
ком, и полтора десятка автобусов 
большого класса белорусского 
производства.

Новый подвижной состав при-
способлен для маломобильных 
граждан, оснащен новейшими 
бортовыми системами безопасно-
сти и климат-контроля. Эта техни-
ка с дизельным двигателем класса 
Евро-5 заменит устаревшие авто-
бусы, которые негативно влияют 
на окружающую среду, оставляя 
после себя шлейф дыма.

В  целом, с  учетом ранее за-
ключенных контрактов, «Пасса-
жиравтотранс» намечает обно-
вить до конца текущего года бо-
лее 10 % своего автопарка, по-
лучив 216 новых автобусов. так, 
в рамках реализации новой мо-
дели транспортного обслужива-
ния перевозчик закупил недавно 
очередную партию современных 
автобусов — 60 машин большого 
и среднего класса, работающих 
на природном газе. Большинство 
из них выйдут на линию уже в сен-
тябре.
В Корабелке  
открыли  
конгресс-центр
Секретарь Совета безопасно-
сти (СБ) России Николай Патру-
шев открыл вчера конгресс-центр 
на базе Санкт-Петербургского го-
сударственного морского техниче-
ского университета.

Секретарь СБ сам окончил Ко-
рабелку в  1974  году, тогда вуз 
назывался ленинградским ко-
раблестроительным институтом. 
Он рассказал, что реконструкция 
зданий была задумана и начата 
еще в 70-е годы прошлого века, 
но работы велись очень медленно, 
а сооружения постепенно ветша-
ли. В последние годы ремонт воз-
обновили, восстановив хорошо со-
хранившиеся части зданий и убрав 
непригодные. Конгресс-центр пло-
щадью почти 10 тысяч кв. метров 
разместился на четырех этажах. 
В здании отремонтированы ауди-
тории и кабинеты, появился боль-
шой зал, рассчитанный на  200 
гостей.
учения 
росгвардейцев
В  акватории Финского залива 
прошли учебные стрельбы экипа-
жей катеров дислоцированного 
в Петербурге специального мото-
ризованного полка Северо-Запад-
ного округа Росгвардии.

«Росгвардейцы провели патру-
лирование заданного района, 
вскрыли диверсионные группы ус-
ловного противника и выполнили 
огневое поражение имитирующих 
их мишеней, а также другие над-
водные и подводные цели. В ходе 
стрельб применялись реактивные 
ручные гранатометы. Занятие про-
ходило в закрытом для судоход-
ства районе, специально предна-
значенном для учений, что обе-
спечило его безопасное проведе-
ние», — сообщили нашей газете 
в пресс-службе Северо-Западного 
округа Росгвардии.

Экипажи катеров специального 
моторизованного полка Росгвар-
дии обеспечивают общественную 
безопасность на наиболее важных 
водных объектах Петербурга.

деньги для реставраторов
Комитет по государственному контролю, использованию и охране 
памятников истории и культуры запросил более 600 млн рублей 
на 2023 год. Бюджетные деньги предполагается направить 
на реставрацию объектов культурного наследия и расходные материалы.
Большая часть средств будет на-
правлена на реализацию двух ре-
ставрационных программ. Одна 
из них «Наследие», в которой ко-

митет является заказчиком по ре-
ставрации знаковых объектов 
культурного наследия нашего го-
рода. для продолжения заверше-

ния работ на нескольких объектах 
требуется 481 миллион рублей. 
Вторая программа — по рестав-
рации многоквартирных жилых 
домов-памятников, на нее в бу-
дущем году потребуется порядка 
200 миллионов рублей. В 2023-м 
в Петербурге предполагается от-
реставрировать 80 объектов.
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Криминал

роковая 
ящерица

роман ТУманОВ
Как сообщила объединенная 
пресс-служба судов Санкт-
Петербурга, Петроградский 
районный суд рассмотрел 
ходатайство следствия 
об избрании меры пресечения 
в виде заключения под стражу 
в отношении артема авакяна 
и Валерии Гариповой, 
обвиняемых в краже, 
совершенной группой лиц 
по предварительному сговору, 
с незаконным проникновением 
в помещение.
Как полагает следствие, вечером 13 
августа, находясь в  СПб ГУП «Зоо-
парк», Авакян и Гарипова незаконно 
проникли в  помещение террариума 
и похитили ящерицу акантозавр На-
тали стоимостью 21 000 рублей. По-
хитители принесли ее домой, поме-
стили в  отдельный аквариум, купи-
ли необходимый корм. Но через два 
дня ящерица умерла, и  Авакян вы-
бросил ее труп в окно с 12-го этажа.

Следователь назвал это цинич-
ным преступлением, сопряженным 
с жестоким отношением к живот-
ному. Авакян заявил, что ему стыд-
но за свой поступок. Он и Гарипо-
ва просили у  суда не  заключать 
их под стражу, сказали, что готовы 
возместить ущерб и извиниться пе-
ред Зоопарком. Защита просила из-
брать им меру пресечения в виде за-
прета определенных действий.

Тем не менее суд отправил обоих 
под арест до 16 октября.

александринский  
представили в подземке

Тематические вагоны, посвященные истории старейшего 
драматического театра россии — александринского, запустили 
в Петербургском метрополитене. Выход на линию «александринского 
состава» приурочен к 190-летнему юбилею здания театра, 
построенного архитектором Карлом росси в 1832 году.
Помимо брендированных вагонов ме-
трополитена Александринка совместно 
с комитетом по транспорту Петербурга 
запустили также тематические трол-
лейбусы и автобусы на 10 городских 
маршрутах. Все они проходят по Нев-
скому проспекту, в центре которого 
находится здание знаменитого театра.

Дизайн юбилейных вагонов метро 
отображает интерьеры историческо-

го Александринского театра, а также 
воспроизводит эстетику спектакля 
Всеволода Мейерхольда «Маскарад», 
поставленного в 1917 году по пьесе 
Михаила Лермонтова. В каждом ва-
гоне расположены QR-коды, ведущие 
на страницы сайта театра — в исто-
рический экскурс и к современному 
репертуару открывающегося 267-го 
сезона.

Горшок с казной
В СТАрОй ЛАДОГе ПОяВиЛСя еще ОДиН МУЗей

Сергей ГлЕЗЕрОВ
Экспозиция разместилась в доме 
купца Петра Калязина, напротив 
памятника рюрику и Вещему 
Олегу — там, где прежде 
находился музей археологии, 
переехавший несколько лет назад 
в восстановленную Стрелочную 
башню. Теперь на первом 
этаже разместилась коллекция 
фарфора, а на втором — 
постоянная экспозиция «ладога 
христианская».
— Мы продолжаем традиции со-
биравшегося в  этом доме век на-
зад Староладожского кредитно-
го товарищества, которое желало 
устроить музей, театр и библиоте-
ку, — рассказала директор музея- 
заповедника Людмила Губчевская. 
— Все работы по созданию новой 
экспозиции выполнены исключи-
тельно за  счет средств, которые 
музей сам заработал. Возможно-
сти позволяют, поскольку поток 
туристов в Старую Ладогу возрас-
тает с каждым годом…

Коллекция фарфора, представ-
ленная в музее, начала формиро-
ваться еще с самого основания му-
зея-заповедника, которому в про-
шлом году исполнилось полвека. 
Здесь и дореволюционный фар-
фор, и советский. и отечествен-
ный, и иностранный. Как пояснила 
заместитель директора музея-за-
поведника Алена Залогина, эта 
экспозиция — своего рода пред-
дверие к будущему купеческому 
музею и дворянской усадьбе, ко-
торые также в обозримом будущем 
появятся в Старой Ладоге.

На втором этаже дома купца Ка-
лязина посетители увидят рари-
теты, которые музей-заповедник 
практически никогда не представ-
лял широкой публике. речь о ста-
ринных поклонных крестах, неког-
да стоявших практически в каждой 
деревне. Традиция их установки 
в Поволховье известна с XVII века, 
обычно это были кресты высотой 
около трех метров, изготовленные 
из сосновых брусьев. Чаще всего 
их помещали в срубе под навесом 
— открытой часовне.

— В конце 1920-х годов поклон-
ные кресты были снесены и унич-
тожены во время антирелигиозной 
кампании, сохранились лишь счи-
танные единицы. Археолог Николай 
репников, предчувствуя подобный 
исход, зафиксировал их на фото-
пленку. Эти снимки хранятся ныне 
в институте истории материальной 
культуры, — рассказал историк 
Адриан Селин.

Отдельный раздел экспозиции 
посвящен монастырям и  церк-
вям Старой Ладоги. известно, 
что здесь существовало в древ-
ности не менее шести каменных 
храмов. Все они были построены 
в XII веке — подобного всплеска 
церковного зодчества в Ладоге 
больше никогда не было. Однако 
точная датировка постройки, 1153 
год, есть только у одного храма 
— Святого Климента, возведен-
ного по инициативе новгородско-
го архиепископа Нифонта. Летом 
1728 года на его месте установи-
ли деревянный поклонный крест, 
представленный в  экспозиции. 
На кресте указано имя местного 
жителя, стараниями которого он 
был установлен: это «посадский 
человек» Григорий Курнищев.

Несколько ладожских мона-
стырей было упразднено еще 
в XVIII веке. Как, например, Геор-
гиевский Застенный, некогда на-
ходившийся на территории «рю-
риковой крепости». В 1990-х годах 

при реставрации храма Святого 
Георгия, когда вскрывали полы, 
нашли глиняный горшок с монета-
ми — его считают казной этого мо-
настыря. Он тоже стал экспонатом 
нового музея.

Безусловно, многим будет ин-
тересна представленная в экспо-

зиции коллекция икон конца XVII 
— начала ХХ века, которую му-
зей-заповедник собирал еще с со-
ветских времен. Здесь подобраны 
те, которые тематически связаны 
с церквями Старой Ладоги.

— За последние годы многие 
иконы были отреставрированы и, 

освобожденные от слоев потем-
невшей олифы, загрязнений и ко-
поти, засияли изначальной красо-
той красок, — рассказала Залоги-
на. — Не обошлось и без открытий: 
при расчистке иконы «Святой бла-
говерный князь Александр Нев-
ский» удалось обнаружить автор-
скую запись, благодаря чему па-
мятник получил точную датировку 
— 1900 год.

Как отмечают в музее, «поздняя» 
икона, XVIII — ХХ веков, долгое вре-
мя оставалась в тени древнерус-
ской живописи, считалась искус-
ством периода упадка, массовой 
ремесленной продукцией. Ныне от-
ношение меняется, и специалисты 
стали оценивать иконопись этого 
периода как самобытное и яркое 
явление.

А  чтобы сделать экспозицию 
еще более интересной, в нее до-
бавили игровые моменты. С помо-
щью специальных экранов и ком-
пьютерной игры каждый может по-
чувствовать себя реставратором…

К открытию нового музея появил-
ся и памятный знак возле дома куп-
ца Калязина. На валуне, который 
еще совсем недавно служил за-
кладным камнем будущего памят-
ника рюрику и Олегу Вещему, уста-
новлена мемориальная табличка 
в виде свитка. Надпись на ней со-
общает, что 22 сентября (3 октября) 
1702 года из Ладоги по Орешков-
ской дороге Петр Великий повел 
войска на взятие шведской кре-
пости Нотебург — знаменитого 
Орешка. историки подтверждают: 
никаких легенд, вполне достовер-
ный факт, почерпнутый из архив-
ных источников!

— Этот мемориальный знак — 
совместный проект администрации 
Волховского района и музея-за-
поведника, — пояснила Людмила 
Губчевская. — Старая Ладога по-
чему-то не считается петровским 
городом, поэтому мы решили вос-
становить справедливость. и по-
ставить здесь точку праздникам 
в честь 350-летия со дня рождения 
первого российского императора, 
прошедшим в нынешнем году в на-
шем регионе.
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распространение информационных материалов иностранной 
или международной неправительственной организации, 
признанной нежелательной на территории российской 
Федерации, осуществление на территории российской 
Федерации программ (проектов) для иностранной 
или международной неправительственной организации, 
деятельность которой признана нежелательной 
на территории российской Федерации, запрещено.

минЮСТ раЗЪЯСнЯЕТ

Главное управление Минюста россии 
по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области как орган, осуществля-
ющий федеральный государствен-
ный надзор за деятельностью неком-
мерческих организаций, напоминает 
о запрете распространения инфор-
мационных материалов иностранной 
или международной неправитель-
ственной организации, признанной 
нежелательной на территории рос-
сийской Федерации, о запрете на 
осуществление на территории рос-
сийской Федерации программ (про-
ектов) для иностранной или меж-
дународной неправительственной 
организации, деятельность которой 
признана нежелательной на террито-
рии российской Федерации.

Согласно части 1 статьи 3.1 Фе-
дерального закона от 28.12.2012 
№ 272-ФЗ «О мерах воздействия 
на лиц, причастных к нарушениям 
основополагающих прав и свобод 
человека, прав и свобод граждан 
российской Федерации» (далее — 
Закон о мерах воздействия на лиц, 
причастных к нарушениям осново-
полагающих прав и свобод челове-
ка, прав и свобод граждан россий-
ской Федерации), организация мо-
жет быть признана нежелательной, 
если ее деятельность представляет 
угрозу основам конституционного 
строя российской Федерации, обо-
роноспособности страны или без-
опасности государства. В соответ-
ствии с частью 3 статьи 3.1 Закона 
о мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям основопо-
лагающих прав и свобод человека, 
прав и свобод граждан российской 
Федерации, признание организации 
влечет за собой запрет на распро-
странение информационных мате-
риалов, издаваемых организацией 
и (или) распространяемых ею, в том 
числе через интернет, а также про-
изводство или хранение таких ма-
териалов в целях распространения, 
и на осуществление на территории 
российской Федерации программ 
(проектов) для иностранной или 
международной неправительствен-
ной организации, деятельность ко-
торой признана нежелательной на 
территории российской Федерации.

В случае обнаружения в интер-
нете информационных материалов 
нежелательной организации Ге-
неральный прокурор российской 
Федерации или его заместители 
обращаются в федеральный орган 
исполнительной власти, осущест-
вляющий функции по контролю 
и надзору в сфере средств массовой 
информации, массовых коммуника-
ций, информационных технологий 
и связи, с требованием о принятии 
мер по ограничению доступа к ин-
формационным ресурсам, распро-
страняющим такую информацию.

Перечень иностранных и  меж-
дународных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на тер-
ритории российской Федерации, 
размещен на официальном сайте 
Министерства юстиции российской 
федерации в сети интернет в раз-
деле «Деятельность в сфере НКО».

Ведение Перечня осуществляет-
ся Минюстом россии на бумажных 
и электронных носителях путем по-
следовательного внесения в него 
записей, содержащих следующие 
сведения:

1) порядковый номер записи в Пе-
речне;

2) полное и сокращенное (если 
имеется) наименование организации;

3) реквизиты решения Генераль-
ной прокуратуры российской Фе-
дерации о  принятии или отмене 
решения о признании деятельности 
организаций нежелательной на тер-
ритории российской Федерации;

4) номер и дата распоряжения 
Мин юста россии о включении орга-
низации в Перечень или исключении 
из него.

При несоответствии сведений 
приоритет имеют сведения на бу-
мажных носителях.

Включение организаций в Пере-
чень либо исключение из него осу-
ществляется Минюстом россии на 
основании поступившей из Гене-
ральной прокуратуры российской 
Федерации информации о принятии 
или отмене решения о признании 
деятельности организаций нежела-
тельной на территории российской 
Федерации.

За участие в деятельности ино-
странной или международной не-
правительственной организации, 
в отношении которой принято ре-
шение о признании нежелательной 
на территории российской Федера-
ции ее деятельности в соответствии 
с законодательством российской 
Федерации, либо нарушение запре-
тов, установленных Федеральным 
законом № 272-ФЗ, если эти дей-
ствия не содержат признаков уго-
ловно наказуемого деяния, пред-
усмотрена административная ответ-
ственность по статье 20.33 Кодекса 
об административных правонаруше-
ниях российской Федерации.

Участие в деятельности «неже-
лательной организации» может вы-
ражаться путем распространения 
информационных материалов, из-
даваемых и (или) распространяемых 
такими организациями, в том числе 
через средства массовой информа-
ции и  (или) с использованием сети 
интернет, а также производство или 
хранение таких материалов в це-
лях распространения; либо участие 
в осуществляемых «нежелатель-
ными организациями» программах 
и проектах, в том числе путем полу-
чения финансирования для реализа-
ции программ от имени российской 
некоммерческой организации.

адмиралтейские 
каторжники

Сергей ЕВГЕнЬЕВ
В Центральной городской публичной библиотеке имени маяковского 
представили справочник «Петербургские тюрьмы», подготовленный 
известным краеведом александром марголисом.
Представляя книгу, ее издатели Га-
лина Груздева и Владимир Уржумцев 
отметили, что это первый справочник 
по теме, которая у широкого круга 
историков и краеведов особенно-
го энтузиазма не вызывает. Между 
тем Александр Марголис занимался 
такими сюжетами с давних пор — 
еще с того времени, когда работал 
в Музее истории города, и нынешний 
труд — своего рода итог этой работы, 
а также задел для будущих исследо-
вателей. Заметки, собранные в книгу, 
предельно лаконичные: Александр 
Давидович, имеющий огромный опыт 
работы над энциклопедическими из-
даниями, остался верен себе. Он пи-
шет коротко, точно и понятно.

Как отмечает историк, первой пе-
тербургской тюрьмой принято счи-
тать Каторжный острог, устроенный 
в 1706 году рядом с Канатным и Га-
лерным дворами в районе совре-
менной площади Труда. Несколько 
десятков лет этот острог находился 
в ведении Адмиралтейства, и труд 
каторжных невольников использо-
вали на крупнейших промышлен-
ных предприятиях петровского Пе-
тербурга. Об этом едва ли известно 
широкой публике. Между тем на Ад-
миралтейских верфях находились 
«в работе» от 500 до 800 каторж-
ников. Кстати, жили «колодники» 
в основном на подаяния. Как свиде-
тельствуют материалы Синода, они 

ежедневно ходили по городу, прося 
милостыню.

Сведения, приведенные в книге, 
относятся не только к дореволюци-
онной истории. Например, упоми-
наются в ней и «шарашки», или «ша-
раги», — особые конструкторские, 
технические, проектные бюро тю-
ремного типа, существовавшие в на-
шей стране в 1930-х — начале 1950-х 
годов. В Ленинграде таких было 
несколько: в доме предварительно-
го заключения на Шпалерной (в ту 
пору улице Воинова), в «Крестах», 
на судоверфи Морпогранохраны 
на Васильевском острове и даже 
на Кировском заводе.

и что самое любопытное: в конце 
каждого очерка говорится о сегод-
няшней судьбе тюремных построек. 
Некоторые сооружения, возведен-
ные во второй половине XIX века, 
сохраняют свой функционал по сей 
день, но чаще всего он все-таки из-
менился. В помещениях бывшей 
городской пересыльной тюрьмы 
на Казачьем плацу ныне размещает-
ся Котлотурбинный институт, город-
ской арестный дом на Александров-
ском плацу занимает детская инфек-
ционная больница. В легендарной 
«бутылке» в Новой Голландии теперь 
помещается торгово-развлекатель-
ный комплекс. А вот судьба «Кре-
стов» на Арсенальной набережной 
по сей день весьма туманна.

У кронштадтского «Пегаса» объявился дублер
Организаторы фестиваля искусства и экологии «Кронфест-2022» 
сделали то, что они обещали, — на открытой площадке музея 
истории Кронштадта (ленинградская улица, 2) появился «Пегасенок». 
Как и его папа «Пегас», он сделан 
из деревянных бочек. Юрий Ступи-
ца, художник, автор обеих крыла-
тых лошадей, считает выбранный 
им материал хорошим по многим 

причинам. Он имеет красивую фак-
туру, удачный размер досок и лег-
ко обрабатывается.

В отличие от многих арт-объектов, 
созданных для нынешнего фестива-

ля, «Пегасенок» останется в музее 
надолго — ровно столько, сколько 
выдержит его бочкотарное тело. 
«Пегас» давно считается одним 
из современных символов Крон-
штадта. «Пегасенок» может стать 
его дублером. Например, на празд-
ник День знаний — 1 сентября.
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От себя

«Под колпаком»… 
у сети

Михаил РУтМАН
В минувшем августе Министерство 
финансов России предложило 
отменить идентификацию 
покупателей, приобретающих 
ювелирные изделия на сумму  
до 400 тысяч рублей 
и оплачивающих покупку 
банковской картой, и до 60 тысяч 
рублей, если расчет идет 
наличными. До сих пор, если 
кто не знает, эти суммы составляют, 
соответственно, 200 тысяч  
и 40 тысяч. только начиная с такого 
размера государство имеет 
право запросить у покупателя его 
персональные данные.
В  связи с  этим мне вспомнился 
мой недавний поход в  магазин од-
ной крупной торговой сети. Нет, 
не  за  ювелирными изделиями, ко-
нечно, а  за  обычными батарейками 
для  газовой колонки. Расплатился 
я  картой известного банка, а  когда 
пришел домой и включил компьютер, 
там тут же выскочила реклама этих 
самых батареек. Разумеется, в такое 
невероятное совпадение я не верю. 
Остается признать, что  сведения 
о моей покупке тут же попали в базу 
данных некоего рекламного агрега-
тора, которому почему‑то  известен 
IP‑адрес моего компьютера.

Разумеется, мне хорошо известно, 
что  все мы находимся «под  колпа-
ком Интернета». Совершая там  по-
купки или  расплачиваясь за  услуги, 
мы то  и  дело подписываем пользо-
вательские соглашения, в  которых 
сообщаем о  себе все, что  можно 
и нельзя. Причем давая разрешение 
на обработку этих данных (читай: ис-
пользование их в рекламных целях) 
и даже передачу их  третьим лицам. 
Неудивительно, что, приобретя через 
Интернет, скажем, флакон шампуня, 
мы потом месяцами будем получать 
рекламу аналогичного продукта.

Но  мой случай с  батарейками — 
это все же немножко другое. Я не вы-
ходил в Интернет, а «общался» толь-
ко с кассовым аппаратом. А он «со-
общил» о моей покупке только банку, 
который списал с моего счета необ-
ходимую сумму. Казалось бы, банк — 
это не то место, откуда информация 
может беспрепятственно утекать на-
лево. Все‑таки там есть какие‑то га-
рантии банковской тайны, репута-
ционные риски и т. д. Хотя, конечно, 
бывает всякое — есть пресловутый 
человеческий фактор, и от предате-
лей‑«кротов» никто не застрахован.

Однако более вероятным мне пред-
ставляется другой вариант, на мысль 
о  котором меня навел приятель — 
хозяин небольшого магазина. Как он 
пояснил, информация с  его кассо-
вого аппарата идет не прямо в банк, 
а  через посредника — некое ООО, 
зарегистрированное в  Ярославле. 
Эта структура, понятно, никакими 
обязательствами по сохранению тай-
ны не  обременена. И  потому, очень 
даже может быть, с успехом торгует 
нашими персональными данными.

Конечно, тот, кто их покупает, дол-
жен еще и иметь доступ к базе данных 
владельцев персональных компью-
теров. Но, как видим, эта техническая 
задача успешно решена. И  только 
наш наивный законодатель полагает, 
что, оплатив банковской картой при-
обретение ювелирных изделий стои-
мостью менее 200 тысяч рублей, по-
купатель останется абсолютно неиз-
вестным. Как говорится, «три ха‑ха». 
Если меня вычислили по  копеечной 
батарейке, то уж при покупке колечка 
с бриллиантом, будьте уверены, най-
дут хоть в Антарктиде.

Осталось только задать резонный 
вопрос: должен  ли этот «электрон-
ный коммивояжер», который вхо-
дит в  мой дом без  ключа и  отмыч-
ки, хотя  бы для  приличия спросить 
у  меня разрешения на  свой визит? 
Или все это уже пережиток прошлого 
и я просто безнадежно отстал? Ведь 
мы все‑таки время от времени вспо-
минаем и о правах человека, и о не-
прикосновенности частной жизни…

Явиться в чужой дом помимо воли 
хозяев — это уголовное преступле-
ние. Во  многих «цивилизованных» 
странах закон разрешает такого ви-
зитера просто застрелить. Между 
тем в тех же странах широко приме-
няется практика создания «цифро-
вых профилей» — благодаря тоталь-
ному контролю за  расходами чело-
века о нем известно буквально все. 
И  из  этого делаются конструктив-
ные выводы, принципиально влияю-
щие на его жизнь. Если он, к приме-
ру, чаще, чем принято, покупает алко-
голь, то неожиданно может получить 
отлуп при приеме на престижную ра-
боту или отказ в получении кредита, 
даже если его кредитная история 
кристально чиста.

Законно ли все это? А никто не зна-
ет, потому что законов, регламенти-
рующих «параллельную реальность» 
(за  исключением, конечно, запретов 
на  призывы к  насилию или  экстре-
мизму, торговлю наркотиками и т. д.), 
просто не  существует. И, несмотря 
на то что о создании «цифрового пра-
ва» юристы твердят уже не  первый 
год (на последнем Санкт‑Петербург-
ском международном юридическом 
форуме этому было посвящено не-
сколько сессий), дело почти не дви-
жется. Осмелюсь предположить, по-
чему. Возможность держать под кон-
тролем миллиарды людей — это 
фантастический, ни  с  чем  не  срав-
нимый бизнес. Ни  один властитель 
в истории человечества такими воз-
можностями для обогащения не об-
ладал. Кто же позволит резать кури-
цу, несущую золотые яйца размером 
со слона?

Натурой или деньгами?
ПРИ ВыПлАтЕ КОМПЕНСАцИИ ущЕРбА ПО ОСАГО СтРАХОВщИКИ НАХОдЯт лАЗЕйКИ В ЗАКОНОдАтЕльСтВЕ

Максим НИКИФОРОВ
Весной 2017 года законодатель внес изменения в федеральный 
закон об ОсАГО № 40‑ФЗ. До этого он предусматривал 
осуществление страховой выплаты в счет возмещения вреда 
имуществу потерпевшего исключительно в денежной форме. 
теперь приоритетным стал восстановительный ремонт автомобиля. 
Юристы сПбГУ провели мониторинг для оценки эффективности 
действия указанной законодательной поправки. И выяснилось, 
что страховщики умело ее обходят.
Причин внесенных изменений 
было несколько. Например, рань-
ше потерпевший не  всегда имел 
реальную возможность восстано-
вить поврежденный автомобиль, 
так как  страховая выплата была 
явно заниженной.

Фиксировалось множество зло-
употреблений и  со  стороны по-
терпевших — например, они мог-
ли использовать выплаченную 
по страховке сумму не на ремонт, 
а  затем повторно предъявить по-
вреждения для возмещения ущер-
ба. Широкое распространение по-
лучило такое явление, как  выкуп 
у  потерпевших права требования 
к  страховой компании авантюри-
стами или иными предприимчивы-
ми людьми, целью которых было 
взыскание максимальной суммы 
штрафных санкций.

В  ходе мониторинга было ис-
следовано более ста судебных 
актов за  2019 – 2022  годы. Выяс-
нилось, что  сегодня страховщики 
пытаются избежать направления 
на восстановительный ремонт, по-
скольку денежная выплата ока-
зывается выгоднее. В случае если 

машина почти новая (использова-
лась менее двух лет), ее необхо-
димо направлять на ремонт к офи-
циальным дилерам. Их  услуги, 
как правило, существенно дороже, 
чем  на  обычных станциях техоб-
служивания (СтО).

Но  и  в  обратной ситуации — 
если автомобиль имеет большой 
пробег и  эксплуатируется много 
лет — страховщику дешевле сде-
лать денежную выплату с  учетом 
износа машины, чем  оплачивать 
ремонт с  использованием новых 
запчастей. Некоторые недобросо-
вестные представители страховых 
компаний даже проводят семина-
ры и тренинги, где делятся опытом 
по обходу требований закона к ор-
ганизации восстановительного ре-
монта.

«Несмотря на  то что  законода-
тель при внесении изменений в фе-
деральный закон № 40‑ФЗ попы-
тался скрупулезно урегулировать 
все аспекты взаимоотношений по-
терпевшего (выгодоприобретате-
ля) со  страховщиком, некоторые 
законодательные новеллы получи-
ли различную интерпретацию в су-

дебной практике», — объяснил ав-
тор исследования доцент кафедры 
гражданского права СПбГу Мак-
сим Кратенко.

В  попытках сэкономить на  вы-
платах страховщики опираются 
на разъяснение пленума Верховно-
го суда РФ о существовании ситуа-
ций, в которых восстановительный 
ремонт автомобиля невозможен. 
«При  этом нигде не  разъяснено, 
что  следует понимать под  объек-
тивной невозможностью ремонта», 
— подчеркивает Кратенко. Стра-
ховые компании просто указыва-
ют на  своих сайтах, что  в  регио-
не нет доступных СтО. На  самом 
деле это означает, что они не ста-
ли ни  с  кем  заключать договор 
или  не  смогли найти компромисс 
по стоимости ремонта.

Некоторые страховщики в  за-
явлении о страховом возмещении 
используют такие формулировки, 
которые не позволяют определить, 
что  именно хотел потерпевший — 
произвести ремонт автомобиля 
или  получить денежную выплату. 
В последующем страховая компа-
ния выбирает ту форму возмеще-
ния ущерба, которая ей выгоднее. 
цб РФ на  подобные нарушения 
практически не реагирует.

Сложности в реализации потер-
певшим права на восстановитель-
ный ремонт автомобиля связаны 
и с  тем, что выдаваемое страхов-
щиком направление на  СтО явля-
ется не более чем «предваритель-
ной сметой». Оно не  исключает 
необходимости дополнительного 

согласования параметров ремонта 
между потерпевшим, страховщи-
ком и  СтО. В  итоге потерпевший, 
получив денежную страховую вы-
плату, которая заведомо не покры-
вает рыночную стоимость ремонта, 
вынужден обращаться в суд с ис-
ком к виновному в дтП лицу.

«Это большая проблема не толь-
ко для потерпевшего, но и для за-
страхованного лица. Суды, как пра-
вило, удовлетворяют подобные 
иски к причинителям вреда, и им 
приходится дополнительно воз-
мещать ущерб. В  судебной прак-
тике встречаются примеры, когда 
причинитель вреда, застраховав-
ший риск своей ответственности, 
выплатил потерпевшему бол́ьшую 
сумму, чем  страховщик по  дого-
вору ОСАГО», — констатируют 
авторы исследования. При  этом, 
по  мнению экспертов, заключая 
договор со страховой компа нией, 
граждане надеются на  защиту 
от  лишних издержек и  судебных 
тяжб. Возникает вопрос: зачем ну-
жен полис ОСАГО и  стоит  ли он 
тех денег, которые требует за него 
страховщик?

ученые СПбГу предполагают, 
что  проблему непопулярности на-
туральной формы возмещения 
не  нужно решать «затягиванием 
гаек», то есть ужесточением санк-
ций в  отношении страховщиков. 
«Необходимо сделать экономиче-
ски равнозначными для  страхов-
щика денежную и  натуральную 
форму возмещения ущерба граж-
данам», — предлагают авторы 

мониторинга. В  частности, мож-
но предусмотреть в  законе рас-
чет стоимости ремонта для легко-
вых автомобилей, принадлежащих 
гражданам, без учета износа — вне 
зависимости от  формы страхово-
го возмещения (денежная или на-
туральная). Это также обеспечит 
большую финансовую защиту до-
бросовестным автовладельцам, 
которые застраховали риск своей 
ответственности.

Эксперты также не  исключают, 
что  потребуются более радикаль-
ные преобразования. Обязатель-
ство страховщика по своей приро-
де является денежным. Натураль-
ная форма страхового возмещения 
введена в закон об ОСАГО в очень 
жесткой и  категоричной форме. 
целесообразнее было  бы устано-
вить обязанность страховщика 
выплатить страховое возмещение 
в  деньгах либо — в  качестве от-
дельной опции — оплатить ремонт 
автомобиля на  СтО в  пределах 
суммы страхового возмещения. 
Это исключило бы необходимость 
скрупулезной регламентации в за-
коне процедуры организации вос-
становительного ремонта, соблю-
сти которую на  практике крайне 
сложно.

Страховщик, имеющий договоры 
с  СтО и  заинтересованный имен-
но в  натуральной форме страхо-
вого возмещения, не будет искать 
лазейки для перехода к денежной 
выплате, считают эксперты.

(По материалам  
пресс‑службы сПбГУ)

Юридический олимп
КтО И ПО КАКИМ КРИтЕРИЯМ тудА ПОПАдАЕт?

Петр сКОбЛИКОВ, доктор юридических наук,  
ведущий научный сотрудник Института государства и права РАН
Не так давно я получил письмо из компании Elibrary, создателя 
Российского индекса научного цитирования (РИНЦ), с предложением 
принять участие в составлении репутационного рейтинга российских 
ученых‑юристов. Конкретно — назвать фамилии тех, кто в последнее 
время внес наибольший вклад в науку. К письму прилагалась анкета 
с вопросами, призванными «создать более объемный портрет 
юридической науки в России». Некоторые из них, признаюсь, вызвали 
у меня недоумение. Завязалась любопытная переписка, которая 
заставила поразмышлять о принципах составления рейтинга.
«Объемный портрет»

Один из вопросов был сформули-
рован так: «Закон, вводящий уго-
ловную ответственность за  «про-
паганду гомосексуализма», должен 
быть отменен?». Я попросил пояс-
нить, когда был принят и  введен 
в действие этот закон, а также ка-
кая статья уК РФ предполагает на-
казание за данные действия (непо-
священным поясню: такой статьи 
там нет). Заодно поинтересовался, 
каким образом тот или иной ответ 
влияет на  составляемый рейтинг 
российских ученых‑юристов.

Меня поблагодарили за  полез-
ное замечание, сообщив, что внес-
ли коррективы в  анкету (действи-
тельно, внесли). И, слегка расши-
рив предыдущую формулировку, 
напомнили, что данный опрос име-
ет целью «дать объемный портрет 
академического сообщества юри-
стов, разделяемых ими ценностей 
и  мнений по  дискуссионным во-
просам».

Судя по всему, именно эту цель 
преследовал и  другой вопрос ан-
кеты: «Вы поддерживаете возвра-
щение в  российское законода-
тельство смертной казни за  осо-
бо тяжкие преступления?». При-
шлось провести маленький ликбез: 
смертная казнь, как  наказание, 
из  российского законодательства 
пока не изъята. Часть 2 ст. 20 Кон-
ституции РФ по‑прежнему гласит, 
что она «впредь до ее отмены мо-
жет устанавливаться федераль-
ным законом в качестве исключи-
тельной меры наказания за особо 
тяжкие преступления против жиз-
ни при  предоставлении обвиняе-
мому права на  рассмотрение его 
дела судом с участием присяжных 
заседателей». И ряд статей уК РФ 
эту меру предусматривает. Кор-
ректнее, наверное, было бы спро-
сить, не следует ли отменить мора-
торий на смертную казнь.

Явно для  проверки на  «разде-
ляемые ценности» был также во-
прос о  возможности построения 
в  России либеральной демокра-

тии. Как известно, данное понятие 
сегодня трактуется по‑разному. 
Однако зачастую имеется в  виду 
политическая система США, где 
у  избирателей перед голосовани-
ем не проверяют удостоверяющие 
личность документы, где граждане 
выбирают главу государства опо-
средованно, через выборщиков, 
и  где избранным может считаться 
тот, за  кого подано меньше голо-
сов избирателей, чем за проиграв-
шего.

Мое предложение конкретизи-
ровать этот вопрос или  снять его 
вообще поддержки не  получило. 
так же, как и попытка уточнить не-
которые критерии отбора для  по-
падания в  список топ‑юристов 
и  скорректировать вопрос о  под-
готовке юристов по  стандартам 
болонской системы образования. 
Анкета предлагала дать рекомен-
дации по  ее улучшению. Однако 
авторов опроса не  интересовало, 
улучшилась  ли подготовка юри-
стов в нашей стране после введе-
ния этой системы и не следует ли 
от нее отказаться.

На  сей раз ответ был уклончи-
вым: «Все замечания будут пе-
ренаправлены коллегам, кото-
рые занимаются непосредствен-
но анализом результатов опроса, 
и  по  возможности учтены». Мои 
собеседники явно потеряли ко мне 
интерес.

Кто есть кто
Между тем  вопрос о  репутации 
ученого‑юриста отнюдь не  празд-
ный. Разумеется, как  и  в  любой 
другой отрасли деятельности, 
какие‑то  рейтинги здесь всег-
да существовали. И  определяла 
их  не  некая посторонняя струк-
тура, руководствующаяся порой 
конъюнктурными (а  то  и  явно по-
литическими) критериями, а  сама 
профессиональная среда — по де-
ловым качествам и  практическим 
результатам работы.

Каким образом те наши коллеги, 
которые приобщались к юридиче-
ской науке в 80‑х и 90‑х гг. прошло-

го века, узнавали о том, кто из уже 
состоявшихся ученых более та-
лантливый и плодовитый (или даже 
самый‑самый)? Ну, во‑первых, та-
кая информация передавалась 
в  данной среде изустно, прямо 
или опосредованно. Опосредован-
но — это значит в интонациях, с ко-
торыми упоминался тот или  иной 
специалист, через выражение лица 
и  проч. Кого‑то  упоминали с  ува-
жением, очень немногих — с  пи-
ететом и  придыханием, многих — 
нейтрально, а кого‑то — пренебре-
жительно и даже насмешливо.

Во‑вторых, по  мере погруже-
ния в  научную материю, изучения 
источников, общения на  профес-
сиональные темы на различных фо-
румах и  мероприятиях, выслуши-
вания речей и дебатов коллег мо-
лодые специалисты формировали 
собственное представление о том, 
кто есть кто. В том числе безоши-
бочно определяли, насколько об-
ремененные должностями и звани-

Да, рейтинг ученых‑юристов 
необходим. Как и в любом деле, 
в нашей сфере нужны авторитеты, 
мнение которых значимо 
для профессионального сообщества. 
Но подлинно научный подход 
к формированию «юридического 
олимпа» пока отсутствует.

ями лица действительно являются 
корифеями науки, и  кто из них — 
дутые величины.

В‑третьих, должности и  зва-
ния в  целом тогда были ближе 
к  действительному содержанию, 
и  на  них тоже ориентировались. 
Ярче всего такая связь просле-
живалась, пожалуй, среди тех, 
кто  двигал вперед теорию опера-
тивно‑разыскной деятельности. 
долгое время в этой отрасли юри-
дической науки насчитывались по-
рядка десяти докторов наук (все-
го!): д. В. Гребельский, А.  Г. ле-
карь, В. А. лукашов, В. Г. Самойлов, 
Г. К. Синилов и  др. Все они име-
ли ученые звания профессоров, 
кто‑то был удостоен звания заслу-
женного деятеля науки, многие за-
нимали видные должности. Их ав-
торитет был могучим и  непоколе-
бимым.

Сегодня, когда Советом по науке 
и высшему образованию при пре-
зиденте России поставлена задача 
увеличить к 2025 г. количество кан-

дидатов и  докторов наук в  стра-
не на  50 тыс. человек (по  сравне-
нию с 2018 г.), трудно представить, 
что  ученые степени станут лучше 
и четче коррелировать с научными 
талантами и  научными результа-
тами остепененных лиц, чем ныне, 
а тем более в далеком прошлом.

Владычество  
Хирша

В  текущем веке произошли суще-
ственные изменения. В  органи-
зацию научной деятельности все 
шире внедряются наукометриче-
ские показатели. Они учитываются 
при  проведении конкурсов на  за-
нятие должностей в вузах и науч-
ных организациях, при начислении 
денег в рамках эффективных кон-
трактов, при  оценке эффективно-
сти деятельности научных органи-
заций и т. д. Одним из наиболее из-
вестных является так называемый 
индекс Хирша, интегрирующий 

данные о  числе опубликованных 
статей и количестве ссылок на них 
в других работах.

у  этой практики есть плюсы 
и минусы. Выяснилось, что у мно-
гих видных ученых индекс Хирша 
вполне соответствует ожидани-
ям окружающих, т. е. неформаль-
ный авторитет подтверждается 
формальными измерениями, а это 
в  свою очередь придает автори-
тета и  наукометрике. Кроме того, 
регулярные замеры подстегивают 
публикационную активность, в том 
числе и тех, кого бог одарил талан-
том.

Между тем индекс Хирша ни та-
лант, ни высокое качество научных 
публикаций не выявляет. Он всего 
лишь показывает цитируемость, 
а  самый простой способ ее под-
нять — высказать такую вопию-
щую глупость или сформулировать 
столь опасное предложение, чтобы 
коллеги на  эти сентенции непре-
менно откликнулись, стали высме-
ивать или осуждать. А индекс нач-

нет резко расти! В результате ста-
новится все более могучим поток 
мусорных публикаций.

Важно также обратить внима-
ние на отечественные особенности 
подсчета индекса Хирша. В случае 
если книгу (учебник, монографию, 
сборник научных статей) написал 
коллектив авторов, то в РИНц эта 
работа учитывается без  разделе-
ния авторства. Поэтому цитирова-
ние одного из  участников коллек-
тивного труда идет «в  зачет» ка-
ждому из них, даже тому, кого ни-
кто и ни разу не процитировал.

Но  и  это не  все. учтенная цита-
та не делится поровну на всех ав-
торов, как можно было бы предпо-
лагать. К примеру, если 10 человек 
выпустили книгу (каждый напи-
сал для нее по одной главе) и она 
процитирована 10 раз, то  все они 
(и  тот, кто  написал активно цити-
руемую главу, и  остальные) полу-
чают не  по  одному очку, а  по  10. 
то  же происходит и  со  статьями, 
написанными в соавторстве. таким 
образом, высокий индекс цитируе-
мости во многом обуславливается 
умением правильно выбрать, при-
влечь к себе соавторов или присо-
единиться к ним.

Кроме того, увязка наукометри-
ческих показателей с  материаль-
ными и нематериальными благами 
породила накручивание как индек-
са цитируемости (например, путем 
договорного либо принудительно-
го цитирования), так и импакт‑фак-
тора (численный показатель цити-
руемости статей, опубликованных 
в  данном научном журнале). Ме-
ханизм этих накручиваний неред-
ко носит коррупционный характер. 
Неудивительно, что  встречаются 
персонажи, не предъявившие в на-
уке каких‑либо серьезных дости-
жений, но их индекс Хирша зашка-
ливает!

Резюмирую все вышесказанное: 
да, рейтинг ученых‑юристов необ-
ходим. Как и в любом деле, в нашей 
сфере нужны авторитеты, мнение 
которых значимо для  професси-
онального сообщества. Но  под-
линно научный подход к  форми-
рованию «юридического олимпа» 
пока отсутствует. Популярный ра-
нее «неформальный отбор» се-
годня уже выглядит архаизмом, 
да  и  в  объективности его можно 
усомниться. Но  некритически пе-
ренимаемые зарубежные модели 
немногим лучше. Вопрос остается 
открытым. Я обращаю его ко всем 
представителям современной нау-
ки, и не только юридической.



5СПОРТ1 сентября 2022 года Проект реализован на средства гранта Санкт-Петербурга

Базирующийся в  Мытищах 
«Куньлунь», кстати, летом пере-
вели из Восточной конференции 
в Западную, что логично. Действи-
тельно, зачем мучить игроков ча-
стыми перелетами, если команда 
обжилась в Подмосковье. Домой, 
впрочем, клубы порой возвраща-
ются. Омский «Авангард», четыре 
сезона отыгравший в Балашихе, 
возвращается в родные пенаты. 
12-тысячная арена, возведенная 
на месте признанной четыре года 
назад аварийной, вот-вот будет 
готова. К чемпионату строители 
все-таки не успели, и первые две-
надцать игр чемпионата «Аван-
гард» проведет на выезде.

Главным фаворитом стартующе-
го сезона считается «Ак Барс». Хотя 
1000-летие Казани давно позади, 
в клубе собрали очередную дрим-
тим. Из НХЛ выцепили неугомонно-
го Александра Радулова, из «Дина-

мо» забрали второго бомбардира 
в истории КХЛ Вадима Шипачева, 
именитого защитника Вячеслава 
Войнова, а также форварда Ста-
нислава Галимова. У «Авангарда» 
выкупили нападающего Кирил-
ла Семенова, у СКА — Василия 
Токранова, у «Салавата Юлаева» 
— Динара Хафизуллина, а в каче-
стве свободного агента подписали 
Максима Чудинова — все бывшие 
либо действующие игроки сбор-
ной. При этом с прошлого года 
в Казани остались Дмитрий Ка-
гарлицкий, Артем Галимов, Кирилл 
Петров, Александр Бурмистров, 
Илья Сафонов, Дмитрий Воронков 
— звезды по меркам КХЛ. Да и ти-
тулованнейший Данис Зарипов 
в 41 год не решился повесить конь-
ки на гвоздь. При этом потолок 
зарплат остался в КХЛ на прежнем 
уровне — 900 млн (пол — 315 млн).  
Как казанцы умудрились уместить 
под ним такую звездную компанию 
— загадка…

Ну а доверили такой именитый 
коллектив тренеру олимпийских 
чемпионов Олегу Знарку, который 
за год без работы по хоккею очень 
соскучился. «Впервые вижу такую 
организацию, такие условия, хотя 
поработал много где, — говорит 
наставник, ранее трудившийся 
помимо сборной в московском 
«Динамо», СКА и «Спартаке». — 
Мы понимаем значение «Ак Бар-
са» для Татарстана и сделаем все, 
чтобы оправдать доверие. Задачи 
всем понятны». 59-летний Зна-
рок, между прочим, один из самых 
возрастных тренеров КХЛ. Стар-
ше — и это удивительная исто-
рия — только новый наставник 
нижегородского «Торпедо» Игорь 
Ларионов. В декабре легендар-
ному форварду сборной СССР 
исполнится 62, однако «Торпедо» 
— его первый тренерский опыт 
на клубном уровне. Ранее Ларио-
нов, которого в хоккейных кругах 
за славное игроцкое прошлое на-

зывают Профессором, возглав-
лял только молодежную сборную 
России, но успехов заточенная 
на атакующий комбинационный 
стиль команда не снискала. Теперь 
на эксперимент решились в Ниж-
нем. «Задача у нас одна — Кубок 
Гагарина. Другой быть не может», 
— делится планами Ларионов. 
Еще один эксперимент «Торпедо» 
— приглашение первого в исто-
рии КХЛ японского хоккеиста. 
Форвард Ю Сато, много лет, прав-
да, выступал в Северной Америке.

Отток зарубежных специали-
стов сыграл на руку российским 
наставникам. Так, Дмитрий Рябы-
кин, много лет помогавший Бобу 
Хартли в «Авангарде», после отъ-
езда канадца станет продолжате-
лем его дела в Омске. Звезда ВХЛ 
Леонид Тамбиев, приводивший, 
в частности, к Кубку Петрова пи-
терское «Динамо», теперь настав-
ник «Адмирала». А имевшие не-
большую практику самостоятель-

ной работы в КХЛ Виктор Козлов 
и Вадим Епанчинцев возглавили 
«Салават Юлаев» и «Амур», соот-
ветственно.

И до последнего не знали (как, 
впрочем, и все остальные колле-
ги) в каком виде пройдет плей- 
офф: как прежде, когда команды 
одной конференции встречались 
между собой до финала, либо уже 
со второго раунда пойдут серии 
крест-накрест «Востока» против 
«Запада». Президент КХЛ Алексей 
Морозов еще в августе говорил, 
что ведутся обсуждения со всеми 
заинтересованными лицами и хо-
телось бы, чтобы клубы понимали 
схему розыгрыша Кубка Гагарина 
к началу сезона. И вчера, за день 
до старта сезона, действитель-
но появилась ясность — формат 
плей-офф в сезоне-2022/23 не из-
менится. Команды Восточной и За-
падной конференций встретятся 
друг с другом, как обычно, только 
в финале.

КХЛ. Сезон-2022/23
Сроки проведения регулярного 

чемпионата: 1.09.2022 – 26.02.2023. 
Плей-офф: 1.03.2023 – 29.04.2023.

Дивизион Боброва: «Витязь» 
(Московская обл.), СКА (СПб), 
«Спартак» (Москва), «Торпедо» 
(Нижний Новгород), ХК «Сочи».

Дивизион Тарасова: «Дина-
мо» (Москва), «Динамо» (Минск), 
«Куньлунь Ред Стар» (Пекин), «Ло-
комотив» (Ярославль), «Север-
сталь» (Череповец), ЦСКА (Мо-
сква).

Дивизион Харламова: «Авто-
мобилист» (Екатеринбург), «Ак 
Барс» (Казань),  «Металлург» 
(Магнитогорск), «Нефтехимик» 
(Нижнекамск), «Трактор» (Челя-
бинск).

Дивизион Чернышева: «Аван-
гард» (Омск), «Адмирал» (Вла-
дивосток), «Амур» (Хабаровск), 
«Барыс» (Нур-Султан), «Салават 
Юлаев» (Уфа), «Сибирь» (Ново-
сибирск). 
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ЕСТь мИровой!

Ядро «Зенита» 
в женских руках

Станислав ТАрАТЫНов
в 1952-м мировой рекорд в толкании ядра среди женщин снова 
установила представительница нашего города. Клавдия Точенова 
вошла в реестр рекордсменок в 1949-м, в ноябре 1950-го ее 
достижение улучшила москвичка Анна Андреева, а новым лидером 
в этом виде легкой атлетики стала Галина Зыбина. она завоевала 
олимпийское золото на Играх-1952 в Хельсинки и установила в ходе 
соревнований рекорд мира — 15 м 28 см.
Выдающаяся спортсменка роди-
лась 22 января 1931  года в Ле-
нинграде. Школьницей пережила 
блокаду родного города, работала 
на совхозных полях. В двенадцати-
летнем возрасте получила медаль 
«За оборону Ленинграда», кото-
рую ценит выше всех спортивных 
наград. С детства увлеклась хо-
реографией, а с 1944-го начала 
серьезно заниматься спортом. 
Сначала волейболом, затем легкой 
атлетикой в школе тренера Викто-
ра Алексеева. По итогам 1946 года 
входила в  десятки сильнейших 
легкоатлетов Ленинграда в ме-
тании гранаты и в метании мяча. 
В 1948-м, выступая в разряде де-
вушек, Галина вошла в четверку 
лучших копьеметательниц страны 
среди взрослых, установила юно-
шеские рекорды Ленинграда в че-
тырех видах метаний (ядро, диск, 
копье, мяч). Представительница 
спортобщества «Зенит» удостои-
лась звания мастера спорта и вско-
ре вышла на авансцену мировой 
легкой атлетики. В 1950-м на чем-
пионате Европы Зыбина стала тре-
тьей в метании копья.

Перед Олимпийскими играми 
1952-го ленинградская легкоат-
летка на тестовых соревнованиях 
в Выборге 30 июня толкнула ядро 
на 15 м 19 см. Этот результат стал 
новым рекордом СССР, но не ми-
ровым, поскольку это были не-
официальные состязания. Миро-
вой рекорд состоялся через месяц 
уже на Олимпиаде, где Зыбина 
выступала в метании копья и тол-
кании ядра. В первой дисциплине 
она стала четвертой, а через два 
дня, 26 июля, толкая четырехки-
лограммовый снаряд, победи-
тельницей. В  заключительной, 
шестой, попытке ленинградская 
спортсменка установила всесоюз-
ный, олимпийский и мировой ре-
корды (15 м 28 см) на Олимпийском 
стадионе в Хельсинки. Позднее 

она еще 12 раз улучшала свои до-
стижения на соревнованиях на от-
крытом воздухе, но по различным 
причинам (например, из-за отсут-
ствия судей необходимой катего-
рии) рекорды ратифицировались 
не всегда.

Обратим внимание на  инте-
ресный факт: 1 марта 1953 года 
на Зимнем стадионе в Ленинграде 
Галина толкнула ядро на 15,47 — 
на пять сантиметров дальше ее же 
мирового рекорда. Но результаты 
в закрытых помещениях прежде 
регистрировались отдельно. По-
этому новым официальным рекор-
дом мира стало достижение осе-
нью того же года на международ-
ных соревнованиях в шведском 
Мальме. А осенью 1955-го местом 
установления рекорда был стади-
он имени С. М. Кирова. Заключи-
тельный рекорд Зыбиной зафик-
сирован в столице Узбекистана 
на стадионе «Спартак» во время 
тестовых предолимпийских сорев-
нований. Этот результат в апреле 
1959-го превзошла Тамара Пресс, 
тоже ленинградская легкоатлетка, 
— 17 м 25 см.

Зыбина обладает олимпийски-
ми медалями всех достоинств — 
золотой (1952), серебряной (1956) 
и бронзовой (1964). Она единствен-
ная в мире спортсменка, добивша-
яся призовых мест на чемпионатах 
Европы в трех видах метаний — 
копье, диск, ядро. Галина Иванов-
на награждена орденом Трудово-
го Красного Знамени, в январе ей 
исполнился 91 год.
вСЕ оФИЦИАЛьНЫЕ мИровЫЕ 
рЕКорДЫ ГАЛИНЫ ЗЫБИНой
15,28 26.07.1952 Хельсинки
15,37 20.09.1952 Фрунзе
15,42 1.10.1952 Фрунзе
16,20 9.10.1953 Мальме
16,28 14.09.1954 Киев
16,29 5.09.1955 Ленинград
16,67 15.11.1955 Тбилиси
16,76 13.10.1956 Ташкент
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Покупай! Не хочу…
Леонид АЛЕКСАНДров
Хотя футбольный сезон в россии давно уже в самом разгаре, составы 
команд до сих пор нельзя считать полностью сформированными. 
открывшееся два месяца назад трансферное окно будет распахнуто 
еще неделю, а с учетом как никогда смягчившегося лимита у клубов 
сохраняются огромные возможности для усиления. однако они 
не спешат, даже те, кто обычно удивляет громкими приобретениями.
Казалось бы, ситуация на рын-
ке сложилась из серии «покупай 
не хочу». Новый лимит «до 13 че-
ловек в заявке и 8 на поле» вме-
сто прежнего «до 8 в заявке» по-
зволяет купить на пять иностран-
цев больше, а с учетом весеннего 
массового отъезда легионеров 
и того больше. Понятно, что по-
литическая ситуация накладывает 
серьезные ограничения, европей-
цы сейчас к нам ехать не спешат. 
Но ведь есть Азия, Африка и, са-
мое главное, Южная Америка — 
как показывает пример «Зенита», 
бразильцы сейчас готовы играть 
в России и никуда из нее не рвутся.

Однако на том самом рынке, где 
совсем недавно принято было со-
рить деньгами, невероятно тихо. 
Даже притом что курс националь-
ной валюты нынче весьма крепок 
и с тем же рублевым бюджетом 
можно потратить заметно больше 
валюты. К тому же клубы с этого 
сезона получили дополнительные 
доходы — благодаря новому кон-
тракту заметно подрастут посту-
пления от телевидения.

И все равно ни один клуб пре-
мьер-лиги летом не  потратил 
на трансферы даже 10 миллионов 
евро. Самые дорогие приобре-
тения обошлись в 6 миллионов: 
именно столько «Спартак» по-
тратил на выкуп у швейцарского 

«Янг Бойз» Кристофера Мартинса, 
а ЦСКА — на колумбийца Хорхе 
Карраскаля. «Зенит» за 8 миллио-
нов получил двух игроков «Сочи» 
(бразильца Родригао и колумбий-
ца Матео Кассьерру), есть еще не-
сколько приобретений на 3 – 4 мил-
лиона у других клубов — и все. 
В  основном за  игроков платят 
еще меньше или берут в аренду, 
а при таком подходе трудно рас-
считывать на высокое качество 
футбола.

Что до лимита, то пока он сдер-
живает только «Зенит», а пода-
вляющее большинство клубов 
не то что не добрались до цифры 
13 — они без проблем вписыва-
ются даже в прошлое ограниче-
ние (до 8 в заявке). И, получается, 
до сих пор сохраняют возможно-
сти для резкого усиления в бли-
жайшие дни — трансферное окно 
открыто до 7 сентября. Но вос-
пользуется ли хоть кто-нибудь 
этими возможностями — вопрос. 
Дело в том, что даже при нынеш-
ней выгодной коньюнктуре у клу-
бов имеются основания отклады-
вать серьезные приобретения.

Все потому, что покупка игрока 
клубом, как и покупка, например, 
квартиры рядовым гражданином, 
— это инвестиции. А  инвести-
ции требуют некоторого горизон-
та планирования, оценки рисков 

и анализа выгоды — а какой мо-
жет быть горизонт планирования 
в период геополитического кри-
зиса, затрагивающего множество 
стран? Так и хороший футболист 
может окупить расходы на него 
своей игрой и соответствующим 
ростом клубных доходов, но и это 
под вопросом: в еврокубках наши 
клубы теперь не участвуют и со-
ответствующих призовых не по-
лучат. Борьба за зрителей пока 
под вопросом из-за введения Fan 
ID — с новой системой на трибу-
нах, вероятно, останутся только 
самые верные, а они будут ходить 
на футбол даже при полном отсут-
ствии легионеров на поле просто 
из любви к игре.

Словом, вкладываться в буду-
щее иностранных футболистов 
в России сейчас большого смыс-
ла нет. А вот у молодых россиян, 
напротив, перспективы имеются 
неплохие, и вложения в школы 
должны принести плоды. При этом 
нужно учитывать, что целый ряд 
клубов еще при прежнем жестком 
лимите выбрал соответствующую 
стратегию с упором на подготов-
ку доморощенных футболистов. 
В этом ряду «Краснодар», «Дина-
мо» и «Локомотив», а с некоторой 
натяжкой даже «Спартак» и ЦСКА. 
Отказываться от этой линии они 
не спешат — и, наверное, правиль-
но делают.

К тому же есть еще один барьер 
при проведении сделок — за ино-
странных футболистов не всегда 
удается заплатить, даже притом 
что деньги имеются. Так, «Дина-
мо» уже представило своим бо-
лельщикам израильского новичка 
Эдена Карцева из клуба «Маккаби 

Нетанья», но затем футболист вер-
нулся на родину — просто-напро-
сто не удалось вовремя провести 
платеж. Санкции…

В этих условиях последняя не-
деля трансферного окна может 
стать непредсказуемой, а к любой 
информации по новичкам стоит 
относиться с особой осторожно-
стью. Как выясняется, даже офи-
циального подтверждения клуба 
о переходе недостаточно — на-
дежным свидетельством состо-
явшегося перехода станет только 
выход игрока на поле в составе 
новой команды…

в ТЕмУ
Самым крупным трансфером лет-
него межсезонья в России оста-
ется продажа «Локомотивом» по-
лузащитника Алексиса Бека-Бека. 
Конголезский француз перешел 
в «Ниццу» за 12 миллионов евро, 
причем половину из этих денег 
«железнодорожники» уже полу-
чили, что по нынешним временам 
отнюдь не формальность. Актив-
но обсуждается и переход, кото-
рый может стать самым громким, 
— лондонский «Челси» якобы 
заинтересован в полузащитнике 
московского «Динамо» и сборной 
России Арсене Захаряне, которо-
му в мае исполнилось только 19. 
Из трансферов конца лета отме-
тим приобретение тем же «Дина-
мо» уругвайского защитника Ни-
коласа Маричаля. За 21-летнего 
игрока «Националя» бело-голубые 
выложили 4,2 миллиона евро, хотя 
специализированные интернет-из-
дания оценивают этого игрока 
куда скромнее — лишь в милли-
он евро.

Дома и ветер помогает
Сергей ПоДУШКИН
в рамках спартакиады сильнейших спортсменов россии Петербург 
принимал соревнования по плаванию, велоспорту на треке 
и парусному спорту. о том, как выступили пловцы и велосипедисты, 
«Санкт-Петербургские ведомости» уже рассказали, на очереди 
— яхтсмены. Здесь петербуржцы были наиболее успешны, 
воспользовавшись преимуществом «своего поля», и уверенно 
выиграли общекомандный зачет.
Регата спартакиады проходила 
на протяжении шести дней на базе 
яхт-клуба «Геркулес». Из-за ка-
призного ветра (вернее, его пери-
одического отсутствия в условиях 
петербургской жары) участникам 
разных классов судов приходилось 
буквально ловить соревнователь-
ные «окна». При этом для разных 
дисциплин были свои требования 
по  погоде. В  частности, в  пер-
вый день регаты удалось прове-
сти только заезды в дисциплине 
 кайтбординг курс-рейс. В четвер-
тый и шестой дни гонки не удалось 
провести из-за слабого ветра, так 
что по полной программе яхтсмены 
соревновались во второй и осо-
бенно в третий и пятый дни состя-
заний.

По  словам исполнительного 
директора Всероссийской фе-

дерации парусного спорта Пав-
ла Соболева, спартакиада стала 
одним из самых топовых меро-
приятий с участием порядка 160 
спортсменов- олимпийцев. В ны-
нешнем сезоне из-за того, что ге-
ополитическая ситуация не позво-
лила задействовать Черномор-
ское побережье, именно на тер-
ритории яхт-клуба в Петербурге 
были проведены ключевые рос-
сийские старты сезона. На спар-
такиаде в самом многочисленном 
(24 участника) классе «Лазер-стан-
дарт» на протяжении всей регаты 
шла нешуточная борьба между 
петербуржцем Максимом Шапош-
никовым и Сергеем Комиссаровым 
из Московской области. 19-летний 
Шапошников на экваторе сорев-
нований даже лидировал, одна-
ко в итоге уступил лишь два очка 

куда более опытному 34-летнему 
Комиссарову.

У женщин в классе «Лазер-ради-
ал» первенствовала Валерия Ло-
матченко из Ростовской области, 
но нельзя не отметить и бронзу 
17-летней петербурженки Алек-
сандры Лукояновой, выигравшей 
к тому же два заезда.

В четырех классах петербуржцы 
и вовсе завоевали золотые меда-
ли. Так, Иван Зотов / Даниил Уса-
чев победили в классе «49» у муж-
чин, Виктория Ликсанова / Диана 
Сабирова первенствовали в «49» 
у женщин. Никита Коданев побе-
дил в кайтбординге в смешанном 
классе, а Анастасия Щедрина — 
в парусной доске у женщин. «Я хо-
рошо иду в слабый ветер — очень 
много работала на тренировках 
по  такому ветру… Теперь меня 
ждет тренировочный сбор в Ейске, 
где я буду готовиться к чемпионату 
России в олимпийских классах», — 
рассказала Щедрина официально-
му сайту федерации.

При этом из вышеперечислен-
ных петербуржцев только 31-лет-
него Зотова можно назвать очень 
опытным, его напарнику Усачеву 
всего 21 год, Ликсановой — 19, 

Сабировой — 22, Щедриной — 20, 
а Коданеву — 23. Отметим также 
21-летнего Егор Жилина, долгое 
время лидировавшего в классе па-
русных досок у мужчин, но в итоге 
довольствовавшегося серебром 
вслед за Александром Аскеро-
вым из Краснодарского края. Так 
что молодые петербургские талан-
ты уже, можно сказать, доминиру-
ют в российском парусном спорте.

И все же главной звездой со-
ревнований стал 36-летний мо-
сквич Денис Грибанов, бронзовый 
призер чемпионата мира и Ев-
ропы-2015. Он победил в миксте 
в классе «470» с Алисой Кирилюк 
из Краснодарского края. «У нас 
были интересные гонки, ребята 
просто наступали на хвост. Я могу 
сказать, что класс «470» очень 
долго в олимпизме, это тот класс, 
в котором люди развиваются по-
стоянно. Здорово, что мы объе-
динили усилия мальчиков и дево-
чек», — прокомментировала итоги 
соревнований Кирилюк. Отметим, 
что в командном зачете сборная 
Петербурга набрала 2438 очков, 
более чем в два раза опередив 
 команды Краснодарского края 
(1125) и Москвы (1064,5).

КороТКо
ГрЕБНой СЛАЛом. Дарья Шайдурова из Петербурга стала бронзовым 
призером спартакиады в экстрим-слаломе на байдарках-одиночках. Со-
ревнования проходили в Окуловке Новгородской области
НАСТоЛьНЫй ТЕННИС. Петербуржцы успешно выступили на спарта-
киаде в Москве. После победы мужской сборной города в командном 
турнире Владимир Сидоренко завоевал чемпионский титул и в оди-
ночном разряде, обыграв в финале еще одного теннисиста из нашего 
города Петра Федотова. Бронзовым призером с Кириллом Скачковым 
из Москвы стал Иван Никулин из Петербурга. У женщин первенство-
вала Элизабет Абраамян из Нижегородской области, петербурженки 
в призеры не попали.
«ФормУЛА-1». Макс Ферстаппен из Нидерландов выиграл «Гран-
при» Бельгии» на трассе Спа — Франкоршам. Вторым финиширо-
вал мексиканец Серхио Перес, третьим — испанец Карлос Сайнс. 
В общем зачете Ферстаппен еще больше увеличил преимущество 
— у него 284 очка, а у идущего вторым партнера по команде Пере-
са 191 очко.
ФУТБоЛ. Сенегальский нападающий Кейта Бальде, с которым на днях 
подписал трехлетний контракт московский «Спартак», может, со слов 
самого футболиста, дебютировать за новую команду в воскресном мат-
че чемпионата России против «Зенита». За кубковой игрой «Спартака» 
с «Крыльями Советов» (1:0) во вторник он следил с трибун. Бальде 27 лет, 
последние два сезона он выступал за итальянский «Кальяри», в соста-
ве сборной своей страны был обладателем Кубка африканских наций.
Команды Северо-Запада стартовали вчера в новом розыгрыше Кубка 
России матчами 1/128 финала. «Ленинградец» победил в Рощине со сче-

том 3:0 новгородский «Электрон», «Звезда» переиграла 2:1 земляков 
из «Ядра», причем решающий гол был забит в добавленные арбитром 
к основному времени минуты.
ШАХмАТЫ. В  Петербурге завершился этап «Гран-при» России» 
по  быстрым шахматам (рапид). Победу с  результатом 9,5 очка 
из 11 возможных одержал международный гроссмейстер Тимур 
Гареев (Узбекистан). Второе и третье места поделили Давид Па-
равян и Вадим Звягинцев (оба — Москва), набравшие по 9 очков. 
Этот турнир стал заключительным состязанием фестиваля «Петер-
бургское лето», в его рамках прошли также этап детского Кубка 
России, этап Кубка России среди мужчин и Всероссийские сорев-
нования по блицу.

Выступающий за Францию иранец Алиреза Фируджа выиграл чет-
вертый этап Большого шахматного тура в Сент-Луисе. После рапида 
и блица он набрал 26 очков из 36 возможных, сразу на 5 очков опере-
див американца Хикару Накамуру, и вырвался в лидеры всей серии. 
Россиянин Ян Непомнящий с 18 очками финишировал пятым. Завтра 
также в Сент-Луисе стартует Кубок Синкфилда — турнир по класси-
ческим шахматам, который и завершит весь тур.
ХоККЕй. Победителем традиционного летнего турнира им. Шилова сре-
ди команд ВХЛ стала ханты-мансийская «Югра». Помимо нее в предсе-
зонных петербургских играх в «Юбилейном» участвовали нефтекамский 
«Торос», тульская Академия Михайлова, альметьевский «Нефтяник», 
а также петербургские «СКА-Нева» и «Динамо». Динамовцы, в послед-
нем матче турнира уступившие 3:4 «СКА-Неве», стали вторыми на своем 
льду, а «моряки» заняли пятую строчку.
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гий и массовых коммуникаций (РОСКОМНАДЗОР) 15.09.2016.

кроССворд
По горизонтали: 4. Поэма А. А. Вознесенского. 8. Человек, знающий много языков. 9. Но-
вый сторонник учения. 10. Мелкая морская рыба отряда сельдеобразных, иначе — хамса. 
11. Философская школа, основанная Платоном в IV в. до н. э. близ Афин. 12. В Древней 
Руси: большая плоскодонная ладья с парусом и веслами. 13. Предмет мебели. 15. В гре-
ческой мифологии: юноша, поднявшийся в небо на крыльях из перьев и воска. 18. Лес-
ная птица семейства вьюрковых. 20. В старину: род короткого кафтана. 23. Река в Индии. 
25. Самоназвание нанайцев, ороков и орочей. 26. Ветер на западном побережье Байкала. 
29. Романс М. И. Глинки на стихи Н. В. Кукольника. 31. Французский естествоиспытатель, 
предшественник Ч. Дарвина. 32. В Древнем Риме: почетный страж при высших долж-
ностных лицах. 33. Ряд музыкальных пассажей, содержащих значительные технические 
трудности. 34. Столица автономной республики.
По вертикали: 1. Мелкий маринованный огурец. 2. Остров на юге Японского архипелага. 
3. Повесть А. И. Куприна. 4. Сигнал флажками встречному судну. 5. Персонаж фильма брать-
ев Васильевых «Чапаев». 6. Острый спор при обсуждении каких-либо проблем, вопросов. 
7. Небольшая певчая птица отряда воробьиных. 14. Осветительный прибор. 16. Один из ви-
дов эстрадной музыки. 17. Государство в Азии. 18. Рыба семейства лососевых. 19. Опера 
Д. Мейербера. 21. Республика в составе РФ. 22. Птица отряда куриных. 24. Фильм советского 
режиссера Э. Климова. 27. Нация на юге Кавказа. 28. Французская актриса, по националь-
ности русская (фильмы: «Колдунья», «Приговор», «Семь смертей по рецепту» — в нашем 
прокате «В сетях мафии» и др.). 30. Индийский государственный деятель.

ответы на кроССворд, оПУБлИкованный 31 авгУСта
По горизонтали: 1. Осинник. 6. «Парус». 8. Амати. 9. Аллюр. 10. Рабле. 11. Ликтрос. 
12. Бзыбь. 14. Сочи. 16. Изыск. 18. Шифрин. 19. Рулада. 20. Данте. 21. Кабуки. 22. «День-
ги». 24. Ярило. 27. Инки. 29. Скарб. 30. Позитив. 31. «Ткачи». 32. Исида. 33. Синяк. 34. Ло-
ток. 35. Смальта.
По вертикали: 2. Салазки. 3. Нерль. 4. Кавказ. 5. Мадрас. 6. Пирс. 7. Углич. 13. «Барсуки». 
14. Сальник. 15. Иваки. 16. Индия. 17. Кредо. 18. Шекли. 23. Геродот. 25. Разиня. 26. Латекс. 
28. Некто. 29. Свита. 30. Писк.

ЭврИка!
Мы не грибы. грибы не мы

российские генетики вместе с зарубежными коллега-
ми раскрыли историю генетической эволюции общих 
предков грибов и животных.

По текущим представлениям, первые многоклеточные 
организмы возникли 600 – 800 млн лет назад. Это было 
незадолго до кембрийского взрыва, когда в короткий 
отрезок времени почти одновременно появились все 
современные типы животных, предки растений и грибов. 
Но как возникли эти царства жизни? Когда это произо-
шло? Как, например, разделились предки грибов и жи-
вотных? И почему их современные потомки (ну, скажем, 
мы и грибы), мягко говоря, не очень похожи?

Ученые Института биологии внутренних вод РАН в Бо-
роке и зарубежные коллеги затеяли масштабный проект 
по секвенированию и анализу генома грибов и животных. 
Сравнили геномы и выделили те сегменты ДНК, которые 
больше (или, наоборот, меньше) менялись в процессе 
эволюции животных и грибов. Как выяснилось, процесс 
разделения общих предков грибов и животных протекал 
медленно и плавно. Их предки следовали по разным тра-
екториям эволюционного развития, и движение это нача-
лось задолго до того, как появились первые представите-
ли и того и другого царства жизни. Животные в основном 
двигались в сторону увеличения подвижности и развития 
новых типов клеток. Грибы, наоборот, постепенно теряли 
гены, связанные с подвижностью.

оба хуже
Медики выяснили, как волны жары и мороза влияют 
на вероятность развития инсультов, сердечной недо-
статочности и инфарктов.

Исследователи провели масштабное наблюдение 
(2,5 млн европейцев в возрасте около 50 лет) за тем, 
как экстремальные погодные явления влияют на развитие 
болезней сердца и сосудов, смертельно опасных для жиз-
ни. Изучали, как часто люди умирали от инфарктов, ин-
сультов, сердечной недостаточности и прочих тяжелых 
болезней сердца и сосудов, и сопоставляли со стоявшей 
в то время погодой. Как оказалось, все погодные экстре-
мальности повышали риск смерти от кардиологических 
сбоев. Но мороз оказался чуточку, что ли, милосерднее: 
резкое похолодание (на 10 градусов Цельсия) зимой по-
вышало риск смерти больных на 19 % вообще и на 22 % — 
от ишемической болезни сердца. Волны жары приводили 
к 25- и 30 %-ному повышению риска смерти от болезней 
сердца и сосудов и к вероятности развития фатальных 
инсультов.

доплыть до пирамиды
все крупнейшие пирамиды древнего египта постро-
ены на плато гиза благодаря соседству с близким 
и удобным для навигации протоком реки, выяснили 
французские и египетские археологи. Хотя если сей-
час присмотреться — нет там протока.

Во времена правителей IV династии Древнего царства 
были построены все великие пирамиды Древнего Егип-
та, в том числе пирамиды Хеопса, Хафры и Менкауры, 
и Сфинкс тоже. Плато Гиза расположено в 25 км от Ка-
ира и на 8 км удалено от Нила, по которому, предполо-
жительно, должны были доставлять блоки. Археологи 
давно пытаются понять, использовали ли строители пи-
рамид для этих целей «ветвь Хуфу» — один из пересох-
ших протоков Нила. Собрали образцы осадочных речных 
пород в древней пойме в окрестностях Гизы и изучили, 
пыльца каких растений присутствовала в разных солях 
этих отложений. Например, пыльца осоки и других вла-
голюбивых растений отражала бы общее количество 
воды в «ветви Хуфу». Вообще уровень воды в Ниле был 
высоким 6 – 5,5 тыс. лет назад, но после появления первых 
династий фараонов начал быстро снижаться. Обмеле-
ли, а в середине 3-го тысячелетия до н. э. исчезли боко-
вые протоки Нила. Однако эпоха правления IV династии 
стала исключением: тогда уровень воды в притоке был 
необычно высоким. Что, вероятно, и объясняет, почему 

фараоны IV династии выбрали это место для постройки 
высочайших пирамид.

добрая извилина
Британские нейрофизиологи открыли участок мозга, 
отвечающий за оказание помощи.

Ученые Бирмингемского университета наблюдали 
за работой мозга 38 молодых британцев в возрасте от 18 
до 35 лет. Во время экспериментов исследователь, играв-
ший роль добровольца, просил испытуемых помочь ему 
сделать упражнения еще и для другого исследования. 
Для участия в первом денег не платили (на то и добро-
вольцы), за участие в другом — платили. Анализ показал, 
что нейроны в передней поясной извилине коры мозга 
(вот как этот регион называется) активировались, только 
если помощь была безвозмездная. И такой регион мозга 
вообще никак не проявлял себя, если человеку сулили 
выгоду. Этот участок и раньше связывали с этикой и мо-
ралью, а также с принятием решений и эмоциями.

Первый пошел
Прямохождение было впервые освоено не австрало-
питеками или представителями рода Homo, а сахе-
лантропами, значительно более древними примата-
ми, — уверены французские и африканские ученые.

Сахелантропы (Sahelanthropus tchadensis) — древние 
высшие приматы, они жили в центральных регионах 
Африки 7 млн лет назад. Их останки были впервые об-
наружены в 2002 году на севере Чада, последующее 
изучение черепа и фрагментов костей показало, что са-
хелантроп был близким родичем общего предка людей 
и шимпанзе или же одним из предков горилл. Был ли он 
близким родичем человека, мнения разделились: часть 
ученых не были уверены в том, что тот примат имел спо-
собность к прямохождению. А как узнаешь? Фрагментов 
останков-то было всего ничего.

И вот группа чадских и французских палеоантрополо-
гов всесторонне изучила бедренную и две локтевые ко-
сти. Их нашли в регионе Торос-Меналла еще в 2001 году, 
просто раньше были сомнения, принадлежат ли кости 
сахелантропу. Анализ и сравнение структуры его костей 
с аналогичными частями тела австралопитеков, давно 
вымерших людей и людей современных, ну и разных обе-
зьян показал: бедренная кость сахелантропов обладала 
характерными особенностями анатомии, которые свой-
ственны людям и вообще прямоходящим приматам. Так 
что почему бы им и не ходить. Ну и что, что жили в лесах: 
они могли и по ветвям передвигаться, и на своих двоих 
— по земле.

одно лицо
если какой-то неродственник на вас очень похож 
внешне — возможно, у вас с ним схожая структура 
днк. так следует из результатов исследования ис-
панских ученых.

Ученые активно исследуют гены, которые влияют на об-
лик, число таких генов приближается к нескольким сот-
ням, если не тысячам. Исследователи решили выяснить, 
насколько генетически схожи люди с похожими лицами. 
Проанализировали коллекцию фотографий Франсуа 
Брюнеля, который искал пары «двойников», знакомил 
их друг с другом и собирал эти снимки с 1999 года. 
В целом такая схожесть крайне нехарактерна для «не-
родственников», тем более живущих в разных странах 
и на разных континентах. Ученые собрали у 32 участников 
проекта образцы ДНК и другие биоматериалы, а также 
изучили состояние их здоровья, состав микрофлоры 
и уровень активности генов. А снимки обработали при по-
мощи нейросетей.

Проанализировали 19 тыс. вариаций в структуре генов 
и выяснили, что у 9 из 16 пар значительная часть из них 
совпадала. Часто были схожи рост, вес, вредные привыч-
ки и уровень образования. Правда, различался состав 
микрофлоры и уровень активности некоторых генов.

По информации таСС подготовила  
александра ШероМова

И на пять, и на десять лет
Семен ПолоЦкИй
на интернет-сайте «госуслуги» вновь можно оформить заявление 
как на загранпаспорт старого (то есть со сроком действия пять лет), 
так и нового образца (на десять). для этого заявителю, как и раньше, 
необходимо заполнить анкету в личном кабинете, прикрепить 
необходимые файлы и оплатить госпошлину.
Стоит напомнить, что вечером 26 авгу-
ста услуга по оформлению загранпа-
спорта нового образца стала недо-
ступна. Как поясняли в консульском 
департаменте МИД РФ, проблема но-
сила технический характер и была об-
условлена «переформатированием» 
электронного носителя информации 
(чипа), который используется при из-
готовлении заграничного паспорта 
нового образца с десятилетним сро-
ком действия. При этом паспорт ста-

рого образца на пять лет по-прежнему 
можно было оформить без проблем.

Уточним, что электронный чип, 
используемый в десятилетних за-
гранпаспортах, нужен для хранения 
биометрических данных владель-
ца документа. Их наличие не толь-
ко делает процесс идентификации 
личности на границе более простым 
и надежным, но и значительно уско-
ряет процесс. А в ряде случаев, когда 
используют современные техноло-

гии, — и автоматизировать его. В мо-
сковском аэропорту «Шереметьево», 
в частности, процесс идентификации 
личности с помощью автоматизиро-
ванной системы паспортного кон-
троля «Сапсан» в терминале С за год 
с момента запуска сервиса в июле 
2021 года прошли уже более 500 ты-
сяч путешественников. Аналогичные 
сервисы имеются и в целом ряде за-
рубежных стран.

Сообщается, что в настоящее вре-
мя технические проблемы устране-
ны: по сведениям пресс-службы ГК 
«Микрон», являющейся поставщиком 
электронных носителей для различ-
ных документов (в том числе и загра-
нпаспортов), производство и отгрузка 
чипов происходят в штатном режиме.

Мировое турне Сергея есенина
государственный музей-заповедник Сергея есенина совместно 
с калининградским областным историко-художественным музеем 
впервые реализует масштабный выставочный проект «Сергей есенин: 
Я расскажу про свою тебе жизнь…».
Он приурочен к 100-летию с мо-
мента пребывания Есенина в Ке-
нигсберге (ныне Калининград) и ре-
ализуется при поддержке гранта, 
который предоставляет Российский 
фонд культуры. В мае 1922 года 
Сергей Есенин и его супруга Айсе-

дора Дункан стали пассажирами 
одного из первых рейсов граждан-
ской авиации по маршруту Москва 
— Кенигсберг. На следующий день 
с железнодорожного вокзала су-
пруги отправились в Берлин, моло-
доженов ожидало мировое турне. 

Айседоре Дункан довелось еще раз 
побывать в Кенигсберге осенью 
1924 года, уже после расставания 
с Есениным.

На выставке представлены экс-
понаты, рассказывающие о поезд-
ке поэта и танцовщицы по странам 
Европы и Америки: газетные пу-
бликации, книги, многочисленные 
фотографии, личные вещи Сергея 
Есенина и Айседоры Дункан.

книга будет ко двору
дмитрий Иванов
Со 2 по 5 сентября состоится 35-я Московская международная 
книжная ярмарка. в этом году она впервые пройдет на территории 
выставочного комплекса «гостиный двор».
Как сообщила Юлия Гнездилова, 
представитель Минцифры, одного 
из организаторов ярмарки, в ней 
примут участие 300 издательств 
и 100 авторов. Состоится 350 раз-
ных событий, начиная от деловой 
программы для издателей и книго-
торговцев до встреч юных читате-
лей с детскими писателями.

В деловой программе примут 
участие представители десяти 
стран. Запланированы конферен-
ция «Книжный рынок России», кон-
гресс переводчиков художествен-
ной литературы, «круглый стол» 

по  национальным литературам 
России. Состоится также объяв-
ление лауреатов ежегодной премии 
«Книга года».

В номинации «Россия: культур-
ный код» в  шорт-листе «Досто-
евский. Литературные прогулки 
по Невскому проспекту. От Зимне-
го дворца до Знаменской площади» 
петербургского филолога и исто-
рика Бориса Тихомирова.

По традиции, персональный стенд 
на ярмарке представит Российская 
национальная библиотека. Она по-
кажет продукцию своего издатель-

ства, это будут новые книги и ори-
гинальные сувениры — эстампы, 
календари, закладки, блокноты, 
созданные на основе материалов 
из фондов. Посетители ярмарки 
смогут ознакомиться с альбомами 
и путеводителями, рассказываю-
щими об уникальных фондах РНБ.

В субботу Михаил Пиотровский 
представит книгу «Хороший тон. 
Прогулки по Эрмитажу», создан-
ную Ириной Кленской на основе 
радиобесед с руководителем глав-
ного музея России. В книге есть 
такие слова Пиотровского: «Музеи 
всегда на передовой линии борьбы 
за культуру. Борьбы против огра-
ниченного и примитивного взгля-
да на мир. Да, в музей приходят 
за удовольствием, но это удоволь-
ствие просвещенного человека».

Петр великий во Пскове
в Псковском музее-заповеднике открывают две выставки, 
посвященные 350-летию со дня рождения Петра великого, 
их предоставили музеи-заповедники «Петергоф» и «Царское 
Село». одна размещена в Поганкиных палатах, другая — в палатах 
Постникова.
Выставочный проект «Петр I. Нача-
ло янтарного пути», охвативший не-
сколько городов, включая Светло-
горск, Выборг, Воронеж, рассказы-
вает о появлении в России Янтар-
ной комнаты, созданной в Пруссии 

и подаренной Петру прусским ко-
ролем Фридрихом Вильгельмом I. 
Выставка «Пространство Петра 
— пространству России» осущест-
вляется в рамках национального 
проекта «Культура» и объединяет 

Псковский, Владимиро-Суздаль-
ский и Новгородский музеи-запо-
ведники. Повествование включает 
сюжеты отрочества и юности бу-
дущего монарха, его заграничные 
путешествия и военные триумфы. 
Масштабные полотна на историче-
ские сюжеты были созданы масте-
рами Академии художеств специ-
ально для реконструкции праздно-
вания 200-летнего юбилея Петра I 
и показаны на Марсовом поле.

коротко
роССИЯ. Количество займов, выданных российскими 
микрофинансовыми организациями, в июле нынешнего 
года увеличилось на 2,7 % по сравнению с предыдущим 
месяцем и составило 2,63 млн. Показатель растет третий 
месяц подряд. При этом по сравнению с таким же перио-
дом прошлого года количество предоставленных граж-
данам займов «до зарплаты» также выросло — на 4,8 %. 
Наибольшее количество микрозаймов в июле было выда-
но в Москве (139,1 тыс.), Московской области (123,2 тыс.), 
Краснодарском крае (98,2 тыс.).
нИЖнИй новгород. Выставка «Меццо-тинто: полу-
тона и интонации», на которой представлено 300 совре-
менных гравюр, выполненных в так называемой черной 
манере (меццо-тинто), открылась в выставочном пак-
гаузе на Стрелке в Нижнем Новгороде. Работы входят 
в собрание Екатеринбургского музея изобразительных 
искусств. Такая разновидность гравюры редкая из-за ее 
сложности. Чтобы создать одно произведение, уходит 
много времени, поэтому создается небольшой тираж 
гравюр. Также высока цена ошибки, так как работа ве-
дется с металлом.
караЧаево-ЧеркеСИЯ. Социальный пансионат на 122 
места для жителей старшего возраста открыли в Черкес-
ске. Комнаты для постояльцев оснащены всем необхо-
димым для комфорта маломобильных граждан, здание 
оборудовано поручнями, лифтом и подъемником. Жите-

ли, которые из-за состояния здоровья не могут передви-
гаться самостоятельно, обеспечены постоянным уходом. 
Для досуга подготовлен актовый зал, где будут проходить 
концерты, занятия по развитию мелкой моторики и твор-
честву, совместные просмотры кинолент. Двор здания 
благоустроен: высажены плодовые деревья, подготов-
лена спортплощадка.
СтавроПолЬСкИй край. Интерактивную арку «Во-
рота Кавказа», на дисплеях которой будут показывать 
фотографии и видеоролики о туристических местах, 
установят в Минеральных Водах. Вблизи арки, на Со-
ветской улице, на протяжении почти полутора кило-
метров появится благоустроенная пешеходная зона, 
зоны отдыха, будут обустроены детские и спортивная 
площадки.
ЧеЧенСкаЯ реСПУБлИка. Две школы на 720 и 360 
мест открыли в Гудермесском районе благодаря реа-
лизации национального проекта «Образование». Но-
вые школы соответствуют всем современным нормам 
и стандартам. Здания оснащены большими спортивными 
и актовыми залами, просторными кабинетами, пищевы-
ми блоками, библиотеками, спортивными площадками 
для занятия мини-футболом, баскетболом и волейболом. 
В 2022 – 2023 годах в Чеченской Республике запланирова-
но строительство 39 общеобразовательных организаций, 
15 из них намечено открыть уже в этом году.

ОГРН 1037843036109, ИНН 7825472649
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6+

У вас появилась уникальная  
возможность быстро и просто 
разместить свое объявление  
в новой рубрике Сlassified. 
Мы объединили новые технологии, 
рекламные возможности и качес т- 
венную аудиторию.
Публикуйте свои объявления о то-
варах и услугах, читатели их увидят 
по вторникам и четвергам на этой 
странице.
Перейдите на страницу заказа  
спб-ведомости.рф и заполните форму. 
Придет ссылка на оплату  картой.  
Не нужно приезжать и заполнять бланки. 
(Это сдвоенный модуль. До 400 знаков 
с пробелами, до 3 изображений.  
Цена 2000  руб.)

раЗМеЩайте ЗдеСЬ
реклаМные оБЪЯвленИЯ,

ПоЗдравленИЯ,
ИнФорМаЦИонные 

СооБЩенИЯ
(Это модуль. До 200 знаков с пробела-
ми, до 3 изображений. Цена 1000 руб.)

ЕСТь ПОВОД 
ПоЗдравИтЬ?

Появились ваканСИИ?

Нужна
реклаМа?

Перейдите на страницу заказа 
спб-ведомости.рф и заполни-
те форму. 

Ваша информация появится  
в этом разделе.
От заявки до оплаты  
не более 30 минут! 
Без регистрации и смс.

(Это строенный модуль.  
До 600 знаков с пробелами,  
до 3 изображений.  
Цена 3000  руб.)

Переходите на страницу 
заказа спб-ведомости.рф, 

заполняйте форму,  
оплачивайте.

Без регистрации и смс.

как разместить объявление?
Перейдите на страницу заказа спб-ведомости.рф, заполните форму и получите ссылку на оплату.
Или позвоните по телефону 320-22-77, получите ссылку на оплату.
После оплаты объявление будет опубликовано в ближайшем номере (вторник или четверг).
Услуга для физических лиц, ИП и юридических лиц. 
При необходимости выдается комплект документов.
(Это строенный модуль. До 600 знаков с пробелами, до 3 изображений. Цена 3000  руб.)

дачный сезон продолжается с книгой «Сад-огород. весна/лето». 
224 страницы о садовых участках в весенний и летний периоды жизни.  
Лучшие советы и рекомендации из рубрики «Дачники» газеты «СПб ведомости». 
Незаменимое справочное пособие для садоводов, огородников, фермеров и дачни-
ков, начинающих и опытных, всех тех, кто любит загородную жизнь и стремится к ней!
Продается в редакции на Марата, 25, и в нашем интернет-магазине  
shop.spbvedomosti.ru Цена 360 рублей.

У вас появилась уникальная возмож-
ность быстро и просто разместить 
свое объявление в новой рубрике 
Сlassified. Перейдите на страницу зака-
за спб-ведомости.рф и заполните фор-
му. Придет ссылка на оплату картой.  
Не нужно приезжать и заполнять бланки.
(Это модуль. До 200 знаков с пробела-
ми, до 3 изображений. Цена 1000 руб.)

Премиальный проект «лекторий»  
spbvedomosti.ru/lecture  
воплотился в книгах. 
Сборники лучших лекций по искусству, истории,  
краеведению, музыке, науке, литературе. 
Продается в редакции на Марата, 25, и в нашем  
интернет-магазине shop.spbvedomosti.ru  
Цена 490 рублей.

акЦИЯ!  
до 31 августа 2022 г.  

вторая публикация —  
в Подарок!


